
Что городу от ума? 
   ИННОВАЦИИ

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

Современные цифровые техноло-
гии сегодня помогают управлять 
сложной инфраструктурой город-
ского хозяйства. В Ростовской об-
ласти искусственный интеллект 
используется для мониторинга 
тепло- и энергосистем, ведет 
контроль за потреблением  
ресурсов, сообщает жителям 
новости и даже отслеживает  
нелегальных «мусорщиков».

Цифровая инфраструктура 
делает жизнь комфортнее и 
безопаснее и позволяет разум-

нее расходовать ресурсы. В Волгодонске, самом 
молодом городе Ростовской области, технологии 
«умного мегаполиса» внедряются с 2018 года 
и охватывают многие сферы городской жизни, 
в том числе ЖКХ и транспорта, где особенно 
необходим контроль. Платформа «Умный город 
Волгодонск» включает в себя 26 сервисов, опера-
тивно фиксирующих необходимую информацию, 
которую можно анализировать и быстро устра-
нять неполадки, если они возникли.

Грызть орешек знаний  
и не потеть

В пяти школах атомной столицы юга России уста-
новлены системы интеллектуального учета комму-
нальных ресурсов. Кроме того, что умные счетчики 
могут автоматически передавать показания, при 
желании с их помощью можно отследить, в какой 
из дней был больший расход воды или тепла. Так, в 
одном из образовательных учреждений было зафик-

сировано увеличенное потребление холодной воды 
в выходной день. При внимательном обследовании 
выяснилось, что в системе холодного водоснабже-
ния образовался порыв.

В трех школах имеется еще и система погодного 
регулирования, и ее экономическая эффективность 
составила 15%. Как работает этот сервис? Он авто-
матически устанавливает температуру в школьных 
классах с учетом температуры воздуха на улице. То 
есть если «за бортом» нежданно потеплело, в клас-
сах не нужно будет страдать от перегрева. Решают-
ся сразу две задачи: комфорта и экономии тепловых 
ресурсов. Во время каникул и в выходные система 
погодного регулирования автоматически перево-
дится в экономичный режим.

В городском лицее № 24 работают еще и системы 
видеонаблюдения на тот случай, чтобы отслеживать 
нестандартные ситуации и координировать дей-
ствия в случае форс-мажоров.
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Надежда АЙРУМОВА 
n.airumova@don.media

Сотрудник Ростовского зоопарка 
Зоя Агеева признана лучшим спе-
циалистом по уходу за животны-
ми в России.

От зубров – к носорогам
Союз зоопарков и аквариумов РФ 

впервые учредил премию за осо-
бые заслуги отдельных зверинцев 
или их сотрудников. Ее облада-
тельницей стала мать восьмерых 
детей и сотрудник с 22-летним 
стажем работы Ростовского зоо-
парка. Зоя Агеева рассказала жур-
налисту «Молота» о сложностях и 
прелестях ежедневного общения с 
дикими животными.

– Раньше я работала в отделе 
копытных, позже перешла к но-
сорогам и слонам. В начале моей 
работы отдел копытных, толсто-
кожих и мелких млекопитающих 
был общим. А поскольку я приеха-
ла из села, то начала с более мел-

ких копытных, хотя приходилось, 
подменяя коллег, и за другими 
животными ухаживать, которые 
покрупнее, – зубрами, яками, – го-
ворит Зоя Агеева. – Сейчас в мои 
обязанности входят уборка терри-
тории вольера и кормление. Отдел 
я поменяла, потому что очень люб-
лю больших животных: зубров, 
слонов, носорогов, жирафов. А 
еще слышала много рассказов про 
слониху Меланью, которая раньше 
жила в зоопарке, но я никогда ее 
не видела, вот и стало интересно. 
Конечно, за долгие годы животные 
ко мне привыкли. Носорог Юма 
всегда видит, когда я к вольеру 
подхожу. Он, конечно, не прыгает, 
как собачка, но я понимаю, что он 
меня приветствует.

Спиной не поворачиваться!
Основное правило безопасно-

сти при общении с обитателями 
зоопарка – осторожность. Да, они 
привыкают к работникам, как и 
мы к ним, но это все же дикие жи-
вотные, поэтому никогда не надо 
расслабляться. Например, когда 

ухаживала за яками, входила к 
ним в вольер. Они ведь как коро-
вы, казалось бы, что опасного? Но 
нет. Я за ними всегда краем глаза 
наблюдала, спиной старалась не 
поворачиваться. К слонам так во-
обще не войдешь. Разговариваю 
с ними, бублики даю, отвлекаю, 
когда им «маникюр» делают, но 
только через ограждение или 
специальные окошки. Никогда не 
забываю, что это мощное и дикое 
животное. Синта, например, – с 
характером. Ее настроение, бы-
вает, вообще непонятно, от чего 
зависит...

Каждое животное знает свою 
кличку. Называем мы их только 
так, менять клички нельзя, да и 
незачем, они у всех красивые.

В зоопарке кроме меня работали 
мои муж и дочь. Как-то все само 
собой сложилось. Сергей Бори-
сович 11 лет работал сварщиком, 
он ремонтировал и строил воль-
еры. Сейчас он уже пенсионер. 
Сыновья иногда помогали ему 
во время летних каникул. А дочь 
Людмила 22 года работала в отде-

ле приматов. Внуки подрастают и, 
возможно, тоже захотят прийти 
сюда, когда вырастут... И мне на 
отдых пора, но вот никак не могу 
уйти, боюсь без любимой работы 
остаться.

Мы с мужем вырастили вось-
мерых детей. Совмещать их вос-
питание и работу нам помогали 
бабушки: сидели с внуками дома, 
а мы с супругом брали выходные 
в разные дни. Потом старшие дети 
подросли, они помогали присмат-
ривать за младшими. Так все и 
выросли.

Награждение премией «Лучший 
рабочий по уходу за животными» 
проходило красиво и празднично, 
мне было очень волнительно, по-
тому что я не привыкла к такому 
вниманию. Честно говоря, когда 
зоологи предложили мою кан-
дидатуру на конкурс, я даже не 
надеялась на победу. Теперь всем 
им очень благодарна: главному 
зоологу Ирине Грибановой, заве-
дующему отделом толстокожих 
Ирине Лев и зоологу второй кате-
гории Алексею Алексееву.

ЛЮДИ  
НОМЕРА
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Лариса Тутова,  
депутат Госдумы ФС РФ

Финалистки конкурса  
«Катюша» выступят  
перед защитниками  
Отечества
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Игорь Гуськов, первый замглавы 
Ростовской области

К открытию 200-го сезона 
в Донском театре имени  
Комиссаржевской обновляют 
зрительный зал
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Юрий Колесников, доктор юриди-
ческих наук, завкафедрой ЮФУ

Лишь в 1936 году на борту 
самолетов «Аэрофлота»  
постелили ковровые дорож-
ки и оборудовали буфеты

Константин Рачаловский,  
заместитель губернатора –  

министр  
сельского хозяйства  

и продовольствия
Выпуск  Выпуск  

переработанного мяса  переработанного мяса  
и субпродуктов  и субпродуктов  

из птицы  из птицы  
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Цифры в скобках  
обозначают страницы,  
на которых опубликован 
материал

ГЕОГРАФИЯ НОМЕРА

область
Миллерово (2)
Новочеркасск (2)
Красный Сулин (7)
Азовский район (3)
Аксайский район (5)
Боковский район (5)
Чертковский район (7)

мир
Украина (2)
Англия (3)
Турция (6)
Мали (6)

страна
Волгоград (3)
Чувашская Республика (4)
Москва (7)
Республика Дагестан (7)
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СоветскаяСоветская
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ОрловскийОрловский
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Матвеев  Матвеев  
КурганКурган

Большая  Большая  
МартыМартыновкановка

КашарыКашары

ГлубокийГлубокий

ЗимовникиЗимовники ЗаветноеЗаветное

ДубовскоеДубовское
РомановскаяРомановская

ВеселыйВеселый

КазанскаяКазанская

БагаевскаяБагаевская

АЗОВАЗОВ

ШАХТЫШАХТЫ

БАТАЙСКБАТАЙСК

ВешенскаяВешенская

БоковскаяБоковская

МилютинскаяМилютинская

ТарасовскийТарасовский

ОбливскаяОбливская

МОРОЗОВСКМОРОЗОВСК

ТацинскаяТацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВАБЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСКСЕМИКАРАКОРСК
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ТАГАНРОГТАГАНРОГ
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ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО
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СУЛИНСУЛИН
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НесветайскаяНесветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

ПокровскоеПокровское

КуйбышевоКуйбышево

КагальницкаяКагальницкая ЗЕРНОГРАДЗЕРНОГРАД

ЕгорлыкскаяЕгорлыкская

ПесчанокопскоеПесчанокопское

САЛЬСКСАЛЬСК
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ШАХТИНШАХТИНСКИЙСКИЙ
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с Еленой
Бондаренко

   Губернатор вручил отличившимся специалистам награды и поощрения Ростовской области, а также 
знаки «Лучший строитель Дона»

Выборы близко
Общественные наблюдатели в Ростовской области уже готовятся 
к работе на сентябрьских выборах. Сейчас они проходят специальное 
обучение, организованное Общественной палатой Ростовской обла-
сти и ассоциацией «Независимый общественный мониторинг». На се-
минарах моделируют различные ситуации на избирательных участках, 
что помогает наблюдателям готовиться к реальным условиям работы.
– Предстоящее избирательное событие будет не только проверкой 
нашей готовности, но и прекрасной возможностью продемонстриро-
вать, как важен вклад каждого наблюдателя в обеспечение честности 
и прозрачности выборов, – отметил зампредседателя Общественной 
палаты Ростовской области Александр Нечушкин.

Мы вместе
Волонтеры регионального штаба общероссийской ак-
ции #МЫВМЕСТЕ совместно с «Народным фронтом» 
и волонтерами-медиками формируют продуктовые на-
боры для отправки в Курскую область. Каждый день 
планируется сбор около 300 продуктовых наборов. 
Из единого федерального склада гуманитарной помо-
щи в Курскую область уже доставили 55 т грузов.  
Напомним, что глава региона Василий Голубев пору-
чил своему заместителю Сергею Бодрякову связаться 
с коллегами из Курской области и проработать  
конкретные направления необходимой поддержки. 
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СОБЫТИЯ

Спасаются  
на Дону

Ростовская область принимает 
у себя жителей курского пригра-
ничья.

Об этом вчера, 12 августа, со-
общил в своем телеграм-канале 
губернатор Ростовской области 
Василий Голубев.

«Первые десять человек, в том 
числе двое детей, устроены в 
пункте временного размещения в 
Азове. Ожидаем прибытия новой 
группы», – заявил глава региона.

По его словам, пункт временного 
размещения в приморском городе 
оборудован всем необходимым.

«Одновременно продолжаем 
отправку в Курскую область гу-
манитарной помощи», – добавил 
Василий Голубев, уточнив, что 
работа продолжается.

Комплименты 
и аплодисменты

К открытию 200-го театраль-
ного сезона в Донском театре 
драмы и комедии имени В.Ф. Ко-
миссаржевской обновляют боль-
шой зрительный зал.

– Отрадно, что свой юбилей 
один из ведущих донских теат-
ров встречает такими хорошими 
новостями. В октябре здесь прой-
дет международный театральный 
фестиваль «Комплимент театру», 
и в обновленном зрительном зале 
покажут свои спектакли театры из 
восьми городов России, – отметил 
первый заместитель губернатора 
Игорь Гуськов.

Благодаря инвестиционному 
налоговому вычету, который по-
зволяет бизнесу оказывать фи-
нансовую помощь учреждениям 
культуры и образования, в преоб-
ражение зрительного зала вложено 
более 7,7 млн рублей.

– Уверен, что зрители будут 
довольны не только высоким 
уровнем мастерства артистов, но 
и комфортными условиями, – от-
метил Игорь Гуськов.

Когда сливы 
расцветут

Инвестор, который занима-
ется промышленным возделы-
ванием и переработкой сливы, 
собирается высадить 6000 са-
женцев.

Об этом заместителю донского 
губернатора – министру сельско-
го хозяйства и продовольствия 
Константину Рачаловскому рас-
сказал глава компании Александр 
Подгорный. По его словам, первые 
саженцы завезли и высадили в 
2016 году. Тогда и началась реали-
зация инвестиционного проекта, 
включенного в «губернаторскую 
сотню».

Уже работает цех по произ-
водству чернослива производи-
тельностью 1000 т в год. Теперь 
инвестор собирается построить 
фруктохранилище и укоренить 
6000 саженцев на 6 га. Также он 
планирует приобрести технику и 
оборудование.

Краеведы-чемпионы
24 лучших творческих проек-

та донского минкульта получат 
36 млн рублей.

– Это хорошее подспорье для 
донских учреждений культуры, 
которые реализуют интересные 
культурно-просветительские про-
екты, направленные на сохранение 
и укрепление традиционных ду-
ховно-нравственных ценностей, 
– уверен первый заместитель гу-
бернатора Игорь Гуськов.

Речь идет о грантах, которые 
по итогам специального конкур-
са присуждаются для реализации 
творческих проектов в сфере куль-
туры и искусства.

Известно, что эксперты при-
знали лучшими проекты инклю-
зивной творческой лаборатории 
«Дружелюбная среда» центра-
лизованной библиотечной систе-
мы Волгодонска, мультимедий-
ный литературный фестиваль 
«Слово-на-Дону» автономной 
некоммерческой организации 
«Культура», а также не остались 
равнодушны к музыкально-те-
атральной студии для детей с 
ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидностью «Дай 
пять» и к региональному чемпио-
нату юных краеведов.

– Поэтому в работу включаются 
не только муниципальные органы 
власти, но и региональные от-
раслевые министерства, которые 
должны оценить, в каком состоя-
нии находятся культура, спорт, 
образование, здравоохранение, и 
предложить меры по их развитию, 
– объяснил Василий Голубев.

По данным пресс-службы главы 
региона, самые актуальные инициа-
тивы попадут в свод предложений по 
размещению необходимых объектов 
в опорных территориях области.

   ПЕРСПЕКТИВЫ

Герман ПРИШВИН 
office@don.media

На Дону начали разрабатывать 
программы развития опорных  
населенных пунктов.

Обращаясь в мае к Федераль-
ному Собранию с посланием, 
президент РФ Владимир Путин 
поручил определить в стране 2000 
опорных населенных пунктов и 
повысить качество среды для жиз-
ни в них на 30% к 2030 году и на 
60% – к 2036-му. На федеральном 
уровне для Ростовской области 
предварительно согласовали 49 
опорных населенных пунктов. Для 
каждого из них предстоит разра-
ботать специальную программу 
развития.

Начали с Миллерово, куда вме-
сте с губернатором Василием 
Голубевым съехались министры, 

парламентарии и главы Миллеров-
ского, Кашарского, Чертковского, 
Верхнедонского, Боковского, Шо-
лоховского и Советского районов. 
Вместе с местными предпринима-
телями и общественниками они 
устроили настоящий мозговой 
штурм, прорабатывая предло-
жения для программы развития 
опорных населенных пунктов. 
Основной посыл: убрать нерав-
номерность в развитии муници-
палитетов и, соответственно, в 
доступе жителей к качественным 
социальном объектам и высоко-
оплачиваемым рабочим местам.

– Принципиальная задача – 
создать условия для улучшения 
жизни людей, для работы, досуга, 
занятий спортом, – подчеркнул 
Василий Голубев.

По его словам, в каждом опор-
ном пункте важно точно оценить 
фактическую ситуацию по 15 
показателям, характеризующим 
качество жизни.

Большие виды на село

Фундаментально

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена Б ОН Д А РЕНКО 
e.bondarenko@don.media

Объем градостроительно-
го потенциала в Ростов-
ской области превышает 

16 млн кв. м.

Больше, чем ЖК
Об этом заявил глава региона 

Василий Голубев, поздравляя 
донских строителей с профес-
сиональным праздником. В этой 
отрасли трудятся более 46 ты-
сяч жителей области. По словам 
губернатора, каждый из них до-
стоин слов благодарности, ведь 
руками строителей возводятся 
все социально значимые объекты. 
Напомним, что строительство 
школ, детсадов, медицинских 
учреждений – в приоритете у 
донского правительства.

– Жизнь показала: там, где за-
были, отстали в строительстве 
социальных объектов, появля-
ются проблемы. Все новые ЖК 
и микрорайоны должны быть 
обеспечены школами, детсада-
ми, поликлиниками, парками, 
спортплощадками, современной 
социальной и транспортной ин-
фраструктурой. Это даст людям 
возможность комфортно жить, 
работать и проводить досуг, – под-
черкнул Василий Голубев.

Проекты комплексного развития 
территорий, которые, по словам 
губернатора, изменят жизнь, уже 
реализуются не только в донской 
столице, но и в Новочеркасске.

Самым крупным уже реали-
зуемым проектом, получившим 
название «Новый Ростов», стала 
застройка территории экс-аэро-
порта. За год строители возвели 
здесь два дома и еще семь обе-
щают сдать до конца этого года. 

Как уточнили в пресс-службе 
губернатора, до конца 2036 года 
в «Новом Ростове» предстоит 
построить не менее 1,5 млн кв. м 
жилья, а также школы, детсады, 
поликлиники, парки и спортпло-
щадки.

Скоро начнется большая строй-
ка на улице Пойменной. Согла-
шение, которое подразумевает 
строительство в донской столице 
650 тыс. кв. м жилья с современ-
ной социальной и транспортной 
инфраструктурой, было подпи-
сано этим летом на полях Петер-
бургского международного эко-
номического форума. Инвестор 
заявил, что вложит в проект более 
101 млрд рублей.

Квадратные нюансы
По объемам вводимого жилья 

Ростовская область традиционно 
входит в десятку лидеров в стра-
не. Каждый год жилищный фонд 
на Дону прирастает более чем на 
2 млн кв. м.

– В прошлом году наши строи-
тели возвели около 3 млн кв. м 
жилья. По итогам первого полу-
годия текущего года уже введено 
в эксплуатацию 1,3 млн кв. м, – 
уточнил губернатор.

Высок ими темпами жилые 
дома возводятся в Таганроге, 
Шахтах, Новошахтинске, Азове, 
Гукове, Каменске-Шахтинском. 
По данным Ростовстата, активно 
прирастают «квадратами» Черт-
ковский, Каменский, Орловский, 
Волгодонской, Морозовский, Ве-
селовский, Зимовниковский, Ре-
монтненский, Красносулинский, 
Мартыновский, Неклиновский, 
Цимлянский, Боковский, Кашар-
ский районы.

– Индивидуальное жилищное 
строительство традиционно зани-
мает значительный объем в общем 
вводе жилья. На его долю прихо-

дится более 80%. Более половины 
общей площади жилых домов 
построено в сельской местности, 
– отметили в статистическом ве-
домстве региона.

По словам губернатора, дина-
мичное развитие строительной 
отрасли дает мультипликативный 
эффект для экономики, в частно-
сти, стимулирует развитие новых 
технологий. Также инвесторы 
вкладываются в производство 
стройматериалов. Сейчас в ре-
гионе реализуется проект второй 
очереди завода по производству 
ячеистого бетона автоклавного 
твердения и строится комплекс 
по выпуску теплоизоляции из 
каменной ваты и экструзионного 
пенополистирола.

товского отделения Союза 
женщин России Лариса 
Тутова.

Фестиваль «Катюша» 
– для тех, кто любит Роди-
ну, искренне желает стать 
частью великой истории 
нашей страны, уверенно 
смотрит в будущее, готов 
творить и созидать, защи-
щать традиционные россий-
ские духовно-нравственные 
ценности, культуру и ис-
торическую память Отече-
ства. Лучшие исполнители 
смогут записать авторскую 
песню в профессиональной 
студии и выпустить ее в со-
ставе сборника фестиваля.

Прием заявок на учас-
тие в конкурсе, который 
проводится при поддерж-
ке Президентского фонда 
культурных инициатив, 
продлится до 20 октября 
на сайте проекта. Для по-
давших заявку будет орга-
низована образовательная 
программа, известные му-
зыканты проведут лекции 
и мастер-классы.

   КОНКУРСЫ

Вера ВОЛОШИНОВА 
v.voloshinova@don.media

Лариса Долина определит 
победителя музыкального 
фестиваля «Катюша».

Стартовал прием заявок 
на участие во всероссий-
ском музыкальном фести-
вале авторской песни для 
девушек «Катюша». Среди 
членов жюри – народная 
артистка России Лариса До-
лина. Подать заявку могут 
участницы от 18 до 35 лет, 
исполняющие авторские 
песни в любом жанре на 
языках народов России

– Финалисткам проекта 
будет предоставлена воз-
можность выступить перед 
защитниками Отечества и 
исполнить свои песни для 
военнослужащих, прини-
мающих участие в специ-
альной военной операции, 
– отметила депутат Госду-
мы РФ, председатель Рос-

   АКЦЕНТЫ

Поможем курянам
Владимир Путин находится в постоянном 

контакте с армией, спецслужбами и всеми 
государственными структурами в Курской 
области. Сегодня это тема № 1.

Правительство России и оперативный штаб 
переведены на круглосуточный режим службы, 
с полной отдачей работают врио губернатора и 
его команда. На призыв президента поддержать 
Курскую область откликнулись все регионы. 
К работе также подключились общественные 
организации, бизнес, партия «Единая Россия» и 
«Народный фронт».

Решены вопросы эвакуации и размещения 
людей, медицинского обеспечения. Согласована 
первичная выплата в размере 10 тысяч рублей на 
срочные бытовые потребности, выделены сред-
ства на жилищные сертификаты. В ближайшее 
время будут введены и другие меры поддержки и 
компенсаций – за утрату жилья и имущества.

Против дронов есть приёмы
«Ростех» передал в войска партию танков 

Т-80БВМ с новой антидроновой защитой.
Машины оснащены специальной конструк-

цией, состоящей из сетчатых экранов и сеток, 
которые защищают моторно-трансмиссионное 
отделение и кормовую часть башни от попада-
ния кумулятивных гранат, управляемых ракет 
и FPV-дронов. Благодаря динамической защите 
корпуса подрыв снаряда инициируется на боль-
шом удалении от основной брони, что позволяет 
сохранить машину.

Т-80БВМ по своим характеристикам превос-
ходит имеющиеся аналоги западной военной 
техники. Отечественные образцы вооружения, 
которые созданы с учетом опыта спецоперации, 
эффективно показывают себя на поле боя.

Мигранты и репатрианты
Президент Владимир Путин подписал закон 

о праве полиции выдворять нелегальных ми-
грантов за пределы России.

До этого такими полномочиями обладали толь-
ко судьи и пограничники. Теперь нелегальные 
мигранты и другие криминогенные элементы 
будут быстро выдворяться с территории страны.

Другим законом, подписанным Путиным, 
устанавливается упрощенный порядок выдачи 
репатриантам вида на жительство, минуя полу-
чение права на временное проживание.

Репатрианты – это постоянно проживающие за 
границей граждане России или люди, утратив-
шие гражданство СССР. Новые законы расстав-
ляют четкие приоритеты: нам не нужны кри-
минальные элементы, не уважающие законы и 
культуры страны, но нужны люди, чувствующие 
свою неразрывную связь с Россией.

Автор: Александр Оленев

кстати

В конце 2023 года в регионе до-
срочно завершился очередной 
этап расселения граждан из ава-
рийного фонда, который был 
признан таковым до 2017 года. 
А в текущем году приступили 
к реализации следующего этапа, 
благодаря которому новоселье 
отпразднуют более 9300 человек.

факт

По данным регионального мин-
строя, сейчас в Ростовской об-
ласти строятся 11 школ. Восемь 
из них будут готовы в этом году. 
Еще три новые школы откро-
ют свои двери в 2025-м. Актив-
но строят в регионе и детские 
сады. Один из них уже сдан 
в Левобережном микрорайо-
не. Здесь время с пользой будут 
проводить 200 малышей. Еще 
для 280 дошколят сейчас до-
страивают три детских сада.
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справка
Каждому опорному пункту пла-
нируется обеспечить ускоренное 
развитие всех видов инфраструк-
туры: социальной, жилищно-ком-
мунальной, дорожно-транспорт-
ной, чтобы удовлетворить потреб-
ности как собственного населе-
ния, так и жителей прилегающих 
территорий в радиусе 50 км.

   За победу в «Катюше» могут побороться только 
представительницы прекрасного пола

А ну-ка, девушки!



Фото из архива Марии Шутько
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Цыганское счастье на кончике лопаты

Не ленись, на зарядку становись

Что городу от ума?

   ИНИЦИАТИВА

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Трогательную инициативу по бесплат-
ному оздоровлению всех желающих со 
2 марта претворяют в жизнь на стадионе 
села Самарского Азовского района.

Как взрослых, так и детвору дважды в 
неделю, по субботам и воскресеньям, ждут 
там на общесельскую утреннюю зарядку, 
которая еще и сопровождается элементами 
гимнастики для суставов. Поэтому теперь 
в выходные на стадион спозаранку спешат 
от 10 до 40 с лишним местных жителей. 
И организаторы верят: тех, кто хотел бы 
начинать день с заботы о своих здоровье и 
теле, со временем будет еще больше.

Новация – дело рук неравнодушной 
местной жительницы, энтузиаста, дирек-
тора централизованной клубной системы 
администрации Самарского сельского по-
селения Марии Шутько и других сотруд-
ников местного Дома культуры.

Внимание, нелегалы 
и поджигатели!

Одна из самых наболевших проблем 
городского хозяйства – скопление мусо-
ра. В Волгодонске сегодня на пяти кон-
тейнерных площадках работает система 
контроля вывоза твердых коммунальных 
отходов – видеокамеры круглосуточно-
го видеонаблюдения. Они отслеживают 
санитарное и техническое состояние кон-
тейнерных площадок, движения крупно-
габаритных автомобилей.

– Система выявила наиболее проблем-
ную площадку, расположенную на окраи-
не города. Туда ежедневно подъезжали 
крупногабаритные машины и вываливали 
упаковки от различных товаров, а порой 
и головы крупного рогатого скота. Каме-
ру заменили на более мощную с высо-
ким разрешением, и по номерам удалось 
установить предпринимателей, совер-
шающих нелегальные мусорные рейсы. 
Данные были переданы муниципальной 
инспекции, и нарушителей оштрафовали. 
К сожалению, порой бывает, что пред-
приятию выгоднее заплатить штраф, чем 
заключать контракт с регоператором по 
вывозу ТКО. Это говорит о том, что мало 
выявить нарушителей (с этим умные ка-
меры справляются), нужны более мощ-
ные административные рычаги воздей-
ствия на них, – полагает и. о. директора 
департамента строительства и городского 
хозяйства Волгодонска Елена Нигай.

– Идея организовать проведение общесельской 
зарядки родилась у меня зимой, после новогодних 
праздников. Инициативе мы дали название «Са-
марское – территория здоровья». Примерно месяц 
ушел на подготовку. Очень помогла поэтесса, 
участница клуба «Хрустальный родник» Галина 
Ивановна Морозова: она написала стихотворный 
призыв не лениться и начинать день с зарядки. 
Мы разработали броский, яркий баннер, нанес-
ли на него эти строки. Со временем заказали 
еще один баннер, вывесили в парке и на стадионе. 
Понимаете, моей задачей было предложить людям 
возможность совершенно бесплатно позаботиться 
о себе, втянуть себя в здоровый образ жизни. Тем бо-
лее что наша зарядка позволяет заняться физкультурой 
фактически на лоне природы, на воздухе, в большой компа-
нии. Правильнее сказать, что нужно не потратить один час, а 
насладиться этим часом, проведя его с пользой для здоровья. 
Приходить можно всей семьей, с коллегами. Такое времяпре-
провождение еще и сближает, сплачивает людей, – подели-
лась с «Молотом» Мария Шутько.

Главная же загвоздка была в том, чтобы найти инструк-
тора. В конце концов безвозмездно ставить сельчан на путь 
укрепления здоровья согласилась ростовчанка, фитнес-тре-
нер Анна Тумко.

Цифра «уполномочена» сообщить
Что в умном городе Волгодонске сделано 

для удобства жителей?
Внедрен автоматизированный график 

уборки улиц и дворовых территорий, и го-
рожане могут ознакомиться с ним в любое 
время.

В самых оживленных точках города разме-
щены три интерактивных информационных 
экрана, на которые выводится информация с 
различных сервисов платформы. Например, 
новости, афиша грядущих мероприятий. 
Один интерактивный электронный киоск 
установлен в старой части Вологодонска, на 
вокзале, а два киоска установлены в центре 
новой части города – на Комсомольской пло-
щади и на площади перед Дворцом культуры 
имени Курчатова. Специально для гостей го-
рода создан модуль «Объекты культуры», с 
помощью которого можно получить инфор-
мацию об отелях, достопримечательностях, 
экскурсиях с привязкой к карте города.

Для пассажиров создана удобная транс-
портная логистика: благодаря ей человек, 
выйдя из дома, знает, когда подъедет его 
автобус или троллейбус. 20 «умных» оста-
новок оборудованы электронными табло, 
на которые выводятся данные о прибли-
жении маршрутных автобусов. Кстати, то, 
что этот сервис востребован горожанами, 
показал сбой в системе, когда стали непра-
вильно отображаться графики движения 
автобусов. Жители тут же стали сигнали-
зировать о неполадке.

Соберём  
не все корзинки

Шляпа короля Фридриха

   АПК

Ирина ВАРЛАМОВА 
i.varlamova@don.media

На Дону ожидается снижение 
урожайности масличных куль-
тур до 30%.

Виной тому – продолжитель-
ные волны жары, почвенная и 
атмосферная засуха. Кроме того, 
подсолнечник оказался в опас-
ности из-за болезни, которая 
может лишить до 36% урожая и 
сделать масло непригодным для 
пищевых целей.

Поражение корзинок подсол-
нечника серой гнилью выявили 
специалисты регионального 
филиала «Россельхозцентра» 
при проведении планового фи-
тосанитарного обследования 
посевов подсолнечника на тер-
ритории области. После цвете-
ния, когда происходит налив и 
созревание семян, они слипают-
ся, а ядро отдает горечью.

Аграриям рекомендовали мо-
ниторить посевы и обработать 
поля специальными препарата-
ми, чтобы не допустить распро-
странения заболевания после 
уборки подсолнечника, а перед 
следующим севом обработать 
семена фунгицидами. Но это уже 
на будущее. А какова ситуация с 
подсолнечником сегодня?

Руководитель фермерского 
хозяйства в Ку йбышевском 
районе Алексей Ласавский гово-
рит, что серая гниль не новость 
для фермеров, эта болезнь пора-
жала подсолнечник и в прошлые 
годы. Больший вред наносит 
затяжная засуха, которая в том 
числе спровоцировала и разви-
тие серой гнили.

Напомним, в Ростовской обла-
сти уровень влаги в плодородном 
слое почвы при норме 18 мм сей-
час не превышает 10 мм. Показа-
тели находятся ниже нормы или 
практически на нуле в Зерноград-

ском, Азовском, Октябрьском, 
Белокалитвинском, Миллеров-
ском, Боковском и Верхнедон-
ском районах.

– В августе дожди начались, 
но нас они миновали, поэтому 
ситуация остается сложной. По-
нятно, что необходимо бороться 
с серой гнилью и думать о том, 
чтобы уберечь следующий уро-
жай, но пока нет средств на при-
обретение препаратов. А сбор 
урожая подсолнечника начнем в 
конце сентября, – говорит Алек-
сей Ласавский.

О том, что осадки не повлияли 
на ситуацию и засуха продолжа-
ется, говорит и глава фермерско-
го хозяйства «Исток» из Азовско-
го района Петр Ратушный.

– Осадков выпало всего 4 мм, 
это очень мало. Что касается се-
рой гнили, мы заранее приняли 
меры, эта болезнь не первый год 
поражает подсолнечник. А вот 
засуха сильно подкосила и эту 
культуру, хотя ее засухоустой-
чивость довольно высокая бла-
годаря мощно развитой, активной 
корневой системе и способности 
при засухе переносить значи-
тельное обезвоживание тканей. 
Подсолнечник расходует боль-
шое количество воды в период 
вегетации, однако корни не всег-
да могут обеспечить потребности 
подсолнечника в критический 
период его развития (цветение, 
образование и налив семян), ко-
торый приходится на июль, са-
мый жаркий и сухой месяц. В это 
время большое значение имеют 
почвенные запасы воды, а осад-
ков не было. Мы ждали дождя и 
стали высаживать подсолнечник 
15 мая, поэтому уборку начнем 
примерно в середине сентября. 
Времени еще много, так что про-
гнозировать урожай рано. А вот 
некоторые хозяйства, которые 
сеяли подсолнечник в апреле, 
приступят к уборке масличных 
уже в середине августа, – резю-
мировал Петр Ратушный.

   ПАМЯТНЫЕ Д АТЫ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

12 августа – памятная дата военной истории России. В 1759 году 
русские войска и их союзники разгромили прусские войска в битве 
при Кунерсдорфе.

Кунерсдорфское сражение – одно из наиболее известных в ходе 
Семилетней войны, в которой приняли участие все европейские ве-
ликие державы того времени. Эту войну называют первой окопной 
из-за применения большого количества редутов и других полевых 
укреплений. В России усиление Пруссии, которую поддерживала 
Англия, воспринималось как реальная угроза западным границам.

Русской армией командовал генерал-аншеф Петр Салтыков. Имея 
численное превосходство, прусское войско атаковало левый фланг 
русской армии и овладело батареями. К шести часам вечера победа 
прусского короля была несомненна, и он приказал доставить ра-
достные вести в Берлин. Однако в это же время, видя, что резервы 
Фридриха II исчерпаны, Салтыков отдал приказ об общем наступ-
лении оставшихся русских частей.

Яростный напор русских солдат решил исход сражения. Пруссаки 
дрогнули, потеряли строй и побежали к мостам, где образовалась 
страшная давка. Началась бойня. Фридрих был наголову разбит, от 
48-тысячной армии у него не осталось и 3000 солдат. После сраже-
ния Салтыкову принесли шляпу Фридриха, которая ныне хранится 
как реликвия в музее Суворова в Санкт-Петербурге.

В результате одержанной победы дорога для наступления со-
юзников на Берлин была открыта. Пруссия оказалась на грани 
катастрофы. А Россия в очередной раз доказала силу и стой-
кость своих солдат.

   Традиционную красоту подсолнечника может испортить 
серая гниль
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Разобрались в штаммах
В управлении Роспотребнадзора по Ростовской об-
ласти «Молоту» рассказали, какие штаммы гриппа 
будут циркулировать в предстоящий эпидсезон.
– Всемирная организация здравоохранения для 
стран северного полушария рекомендует следую-
щий штаммовый состав противогриппозных вакцин:
  А (Н1N1) – pdm09 – штамм, подобный А/Викто-

рия/4897/2022; 
  грипп А (НЗN2) – штамм, подобный А/Таи-

ланд/8/2022;
  В/Австрия/1359417/2021 (Виктория-подобный) 
  В/Пхукет/3073/2013 (только в составе четырехва-

лентных вакцин).

Эти штаммы будут циркулировать в сезон 2024/2025 
годов, – заявила заместитель главного государствен-
ного санитарного врача по Ростовской области Ека-
терина Ерганова.
По ее словам, вакцинацию лучше всего проводить 
за две-три недели до начала роста заболеваемости.
– Оптимально – в августе-октябре, – уточнила Ека-
терина Ерганова. – В среднем, по многолетним дан-
ным, рост заболеваемости ОРВИ и гриппом отмечает-
ся в октябре-ноябре. Однако первый подъем заболе-
ваемости может начаться и в середине сентября, что 
будет связано с формированием детских коллекти-
вов после летних каникул.

А потом пришел профессиональный подход к делу. 
Снится, конечно, всякое. Но мне мама говорила: 
чтобы к тебе по ночам не приходили духи мертвых, 
нельзя забирать себе ничего из их могил. Я слуша-
юсь маминого совета и сплю спокойно, – говорит 
Руслан Павленко.

Дойти до дна
Одним из ярких событий в истории донской ар-

хеологии стала работа германо-российской экспе-
диции под руководством профессора Берлинского 
института археологии Ортвина Далли. Немецкий 
археолог искал следы края Ойкумены в донских 
степях. Ойкумена в представлении древних греков – 
это обитаемая земля, которую окружают бескрайние 
просторы дикой степи.

Ортвину Далли удалось найти следы античной 
фактории Кремны на территории нынешнего Таган-
рога. Часть раскопок проводилась в Таганрогском 
заливе, для чего пришлось устанавливать кессон-
ные бочки, дающие возможность копать на морском 
дне. Работы было много, и здесь очень пригодились 
трудолюбивые руки Руслана Павленко. Кстати, под-
водные раскопки применялись впервые в донской 
археологии и дали нашим исследователям огромный 
практический опыт.

Руслан Павленко участвовал в масштабных раскоп-
ках Кобякова городища и некрополя на восточной 
окраине Ростова. Там вскрыли десятки погребений 
меотов, было сделано множество ценных истори-
ческих находок, давших новые сведения о живших 
здесь людях.

Цыганский археолог ювелирно работает лопатой, 
скребком и щеткой, а если понадобится – пальцами 
рук. Для настоящего исследователя важно профес-
сиональное чутье, чтобы не укрылись от внимания 
ни одна бусинка или керамический черепок.

Лето – самая горячая пора для археологов. Поэтому 
и сегодня Руслан Павленко находится в очередной на-
учной экспедиции. Снова кончик лопаты осторожно 
поднимает слой земли, под которым может оказаться 
керамический горшок, рассыпавшиеся бусы, а то и 
человеческий череп.

Как и положено настоящему цыгану, Русик арти-
стически играет на гитаре и поет песни. Это особенно 
ценное качество во время отдыха после раскопок. Вот 
какие люди работают сегодня в донской археологии.

своего сына. Семья Павленко долгое время сотруд-
ничает с объединением «Южархеология» и приняла 
участие в десятках раскопок. Найденные артефакты 
хранятся в донских музеях.

Не имея исторического образования, не изучая на-
учных монографий, Руслан Павленко не хуже любого 
ученого объяснит, чем отличаются меоты от скифов, 
расскажет, где находились древние поселения, ан-
тичные города-фактории и поселения кочевников.

– Раскапывая древний некрополь, я приблизитель-
но представляю, как жили и чем занимались люди, 
останки которых мне пришлось потревожить. В са-
мом начале работы археологом я побаивался челове-
ческих костей и отказывался работать с останками. 

   Руслан Павленко и его брат Василий широко из-
вестны в археологических кругах на юге России
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   ДЕНЬ АРХЕОЛОГА

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

15 августа профессиональный 
праздник отмечают те, кто вы-
брал делом своей жизни изучать 
загадки прошлого по артефак-
там, найденным в древних не-
крополях и курганах. Среди ар-
хеологов есть ученые с мировы-
ми именами, а есть и скромные 
труженики, кто с лопатой в ру-
ках трудится под палящим солн-
цем, переворачивая тонны грун-
та. Один из них – Руслан Пав-
ленко, яркая внешность которо-
го не оставляет сомнений о его 
происхождении. Но как вольный 
цыган взял лопату и стал тру-
диться во славу исторической 
науки?

Кости не снятся!
Руслан (или Русик – под этим 

прозвищем он известен в кругах 
донских археологов) в эту про-
фессию попал случайно. До этого 
он работал строителем и однаж-
ды, в 2006 году, чуть не погиб, 
когда рухнувшая рядом с ним с 
большой высоты железобетонная 
плита убила находившегося рядом 
брата. Он не смог психологически 
продолжать работать на стройке, 
пришлось искать другое занятие.

Помог случай. В том же году 
в местечке Яблоневая балка под 
Шахтами, где находился цыган-
ский поселок, работала археоло-
гическая экспедиция. Требовались 
рабочие-землекопы. Руслан решил 
попробовать – и остался. За 18 лет 
археология стала его професси-
ей. Более того, Руслан привлек к 
раскопкам своего брата Василия и 

кстати
В 2022 году Волгодонск вошел в пятерку самых 
«умных» городов России. Атомная столица стала 
призером всероссийского конкурса «Лучшая му-
ниципальная практика» в номинации «Модерниза-
ция городского хозяйства посредством внедрения 
цифровых технологий и платформенных реше-
ний (умный город)». Проект цифровизации «Умный 
Волгодонск» выдержал конкуренцию с сотней за-
явок из 41 региона России и занял пятую строчку 
в рейтинге победителей, уступив Белгороду, Кур-
чатову, Сургуту и Железноводску.

цитата
Федеральный проект «Умный город» реализует-
ся с 2018 года и направлен на формирование эф-
фективной системы управления городским хозяй-
ством, создание безопасных и комфортных усло-
вий для жизни людей. Успехи цифровой трансфор-
мации оцениваются с помощью индекса IQ горо-
дов. Сейчас в проекте принимают участие более 
200 городов России, а их средний показатель IQ 
с 2018 года вырос на 40%. Этот проект изначаль-
но ориентирован на человека в многообразии сер-
висов. Именно стройка, ЖКХ и городское хозяй-
ство объединяют наибольшее количество запро-
сов граждан.
Дарья Долгих, замдиректора проектной дирекции 
Минстроя России по направлению «Умный город»

   Занимаясь зарядкой, можно 
еще и найти новых друзей, 
расширить круг общения

Ни время года, ни погода – не 
помеха.

– Когда обрушилась жара, мы 
перенесли занятия на более ран-
нее время. Но с конца сентября 
будем начинать, как и прежде, в 
10 часов утра, – резюмировала 
Мария Шутько.



новости

с Еленой
Бондаренко

Ярмарки по осени считают
Региональный департамент потребительского рынка готовится прово-
дить традиционные ярмарки выходного дня.
– Осень – период созревания плодоовощной продукции и активная 
пора проведения ярмарок выходного дня по всей области, – заявила 
заместитель директора департамента потребительского рынка Ростов-
ской области Наталья Багрянова.
Она призвала своих коллег из органов местного самоуправления акти-
визировать проведение ярмарочной торговли в городах и районах.
– И покупатели, и производители всегда проявляют интерес к этому 
формату, – подчеркнула Наталья Багрянова.
По ее словам, торговые места на ярмарках будут предоставляться 
на бесплатной основе.

Мурзики зовут на работу
С начала года в России было открыто свыше 500 вакан-
сий, которые так или иначе предполагают работу с кош-
ками и котами, а на Дону – более 40. Для сравнения: го-
дом ранее было меньше 20.
По данным аналитиков отечественной платформы он-
лайн-рекрутинга, чаще всего на работу приглашают гру-
меров, а также специалистов по уходу за питомцами, 
в частности котонянь и работников отелей для кошек. 
Под котонянями чаще всего подразумеваются сотрудни-
ки, которые смогут брать котиков к себе домой на пере-
держку либо будут навещать питомцев в отсутствие вла-
дельцев. Им готовы платить в среднем 38 тысяч рублей. 
Чаще всего оплата зависит от объема работы и количе-
ства заказов.
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Гарри Поттер  
потеснил Чебурашку

   ТЕНДЕНЦИЯ

Елена БОНДАРЕНКО, e.bondarenko@don.media

Этим летом рейтинг самых продаваемых книг на Дону 
возглавил нон-фикшн «К себе нежно» Ольги Примаченко.
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На новых площадках в дон-
ском регионе получена 
первая партия товарной 

индейки.

Сначала было яйцо?
По данным группы компаний, 

возродившей на Дону индейковод-
ство и утководство, это стало воз-
можным благодаря началу работы 
пятого блока птичников и росту 
поголовья коммерческого стада. К 
его запуску готовились тщательно. 
И речь идет не только о модерниза-
ции помещения и установке нового 
оборудования, в которые было ин-
вестировано более 5 млн рублей. 
Специалисты заблаговременно 
произвели закладку инкубацион-
ного яйца в собственный инкуба-
торий, чтобы обеспечить новые 
площадки суточными птенцами.

В компании рассчитывают на то, 
что уже в этом году производство 
индейки в Ростовской области уве-
личится на 7500 т в убойном весе.

– В соответствии с технологи-
ческим циклом после выхода на 
полную мощность на площадках 
будет ежегодно производиться 
более 1 млн голов индейки, – сооб-
щил генеральный директор группы 
компании «Дамате» Андрей Седов.

С первой партией мяса птицы, 
выращенной на новой площадке, 
уже работают на заводе по пере-
работке индейки в Октябрьском 
районе, где недавно завершилась 
комплектация новых упаковочных 

линий. Новая линия позволит на-
растить мощность выпуска бренди-
рованной продукции в вакуумной 
упаковке на 26%, до 34 т в смену.

– Донские предприятия по про-
изводству мяса индейки и утки 
планомерно набирают обороты, 
а рост производства птицеводче-
ской продукции вносит вклад в 
общие показатели по производ-
ству мяса в регионе, – подчеркнул 
заместитель губернатора Ростов-
ской области – министр сельского 
хозяйства и продовольствия Кон-
стантин Рачаловский.

По данным донского минсель-
хозпрода, за первое полугодие 
2024 года в Ростовской области 
мяса в живом весе произведено 
192,6 тыс. т. Это почти на 6% боль-
ше, чем за аналогичный период 
2023-го.

– А выпуск переработанного 
мяса и субпродуктов из птицы 
вырос на 17,5% и составил около 
43 тыс. т, – добавил замглавы ре-
гиона.

Когда «ножки Буша» 
в прошлом

Стремительное развитие индей-
ководства на Дону вполне объясни-
мо аппетитами россиян.

– Если раньше ели «ножки 
Буша», потом российскую птицу, 
то сегодня больше потребляет-
ся более статусного мяса. В свое 
время оно было заметно дороже, 
но сейчас стало доступнее, – за-
явил глава Национальной мясной 
ассоциации (НМА) Сергей Юшин 
на заседании круглого стола, ор-
ганизованного в Общественной 
палате РФ.

Эксперты обсудили, что изме-
нилось за 10 лет после введения 
продовольственного эмбарго. 
Одна из тенденций такова: в 
России продолжают наращивать 
производство мяса, в том числе 
благодаря господдержке.

По словам Сергея Юшина, по 
производству мяса птицы и свинины 
наша страна находится на четвертом 
месте в мире, а по говядине входит в 
топ-10. Он уверен, что большие воз-
можности отечественным произво-
дителям открывает рынок Китая. В 
Поднебесную из Ростовской области 
уже отправляется не только мясо 
утки, но и ее субпродукты.

По прогнозу НМА, в этом году в 
России производство мяса птицы 
увеличится до 5,3 млн т (в 2023-м 
было 5,27 млн т), свинины – с 
4,7 млн т до 4,95 млн т, говядины – 
с 1,65 млн т до 1,67 млн т.

Эксперты считают, что в этом 
году потребление мяса в России 
может увеличиться до 83 кг на 
человека. Для сравнения: в 2023-м 
было на уровне 80 кг.

Фермер в законе
В России собираются принять 

законопроект, который закрепит 
понятие «Фермерская продук-
ция».

Он будет способствовать разви-
тию малых форм хозяйствования 
и реализации фермерской продук-
ции в торговых сетях.

– Сегодня малые фермеры вы-
пускают до 40% общего объема 
производимой сельскохозяйствен-
ной продукции в стране, но ее сбыт 
очень затруднен. Одним из спосо-
бов разрешения этой проблемы 
может стать создание агроагрега-
торов – компаний, которые будут 
перерабатывать, сортировать, упа-
ковывать фермерскую продукцию 
и доводить ее до потребителей, – 
заявил зампредседателя донского 
парламента – глава комитета по 
аграрной политике Вячеслав Ва-
силенко.

Накопительные 
настроения

Накопления жителей Ростов-
ской области в банках превысили 
1 трлн рублей.

– Активный приток средств в 
банки объясняется увеличением 
доходов граждан, а также ростом 
привлекательности депозитов, – 
объяснила управляющий отделе-
нием Банка России по Ростовской 
области Наталья Леонтьева.

В последней декаде июня макси-
мальная процентная ставка по ним 
превышала 16% годовых, а годом 
ранее – только 7,8%.

– Причин для роста доходности 
вкладов несколько. Это и ужесточе-
ние денежно-кредитной политики 
во второй половине прошлого года, 
и высокая конкуренция банков 
за клиентов, – отметила Наталья 
Леонтьева.

Классный каравай
66,6% исследованного объема 

донской мягкой пшеницы нового 
урожая относится к продоволь-
ственной кондиции.

– Из них третьего класса – 17,7%, 
четвертого – 48,9%, пятого класса 
– 33,4%, – уточнила директор рос-
товского филиала Центра оценки 
качества зерна Ия Леонова.

По ее словам, специалисты цен-
тра уже исследовали 9,3 млн т дон-
ской пшеницы. Это 93% от общего 
валового сбора.

Мимо офиса
Ростовская область вошла 

в топ-10 регионов, в которых 
за семь месяцев текущего года 
продано больше всего полисов 
электронного ОСАГО.

– Продажи электронных по-
лисов продолжают расти. Так, 
если в январе 2024 года в Сети их 
было реализовано 1,8 млн, то в 
июле эта цифра достигла 2,7 млн. 
Рост продаж, безусловно, связан с 
удобством приобретения онлайн, 
– отметил президент Российского 
союза автостраховщиков (РСА) 
Евгений Уфимцев.

По данным РСА, с января по 
июль в России продано 16,3 млн 
полисов е-ОСАГО. 392 тысячи из 
них – на Дону.

– Доля проданных е-ОСАГО 
составляет 66% от всех реализо-
ванных за этот период полисов 
автогражданки, – подчеркнул Ев-
гений Уфимцев.

Не ставить 
на новоселье?

В донской столице вторичка до-
рожает медленнее, чем в других 
городах-миллионниках.

Так, если за июль квадратный 
метр вторичной недвижимости 
в России прибавил к цене 0,5%, 
дойдя до 132 тысяч рублей, то в 
Ростове-на-Дону стоимость 1 кв. м 
выросла на 0,2%, до 113 тысяч 
рублей, подсчитали аналитики 
специализированного сервиса не-
движимости.

По словам его коммерческого 
директора Евгения Белокурова, в 
перспективе ближайших месяцев 
в условиях сохранения текущей 
ключевой ставки прогнозируется 
снижение медианной цены квад-
ратного метра на вторичном рынке 
при снижении покупательской ак-
тивности. При этом ожидается уве-
личение скидок при торге до 7%.

– Сейчас стандартный дисконт 
составляет 2–5%, – добавил Евге-
ний Белокуров.

попкорн занимает до 50%. 
Абсолютный хит – кара-
мельный (сладкая и соле-
ная карамель). Его доля 
может доходить до 80% в 
общем объеме продаж поп-
корна, – рассказал «Моло-
ту» генеральный директор 
ростовского киноцентра 
Алексей Чернооков.

По его словам, они са-
мостоятельно производят 
попкорн и цены на него в 
этом году не повышали, 
«несмотря на то что се-
бестоимость ингредиен-
тов для его приготовления 
(кукурузное зерно, масло и 
т. д.) растет».

– Сделать какой-то точ-
ный прогноз до конца года 
пока затруднительно, так 
как во многом он зависит 
от того, что будет проис-
ходить со стоимостью ин-
гредиентов на рынке, – от-
метил Алексей Чернооков.

Сейчас в России средний 
чек трат в кинотеатрах со-
ставляет 726 рублей. Это на 
12% больше, чем в 2023-м, и 
на 20% выше, чем в 2022-м. 
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За год попкорн в россий-
ских кинотеатрах стал до-
роже на 13%, подсчитали 
в аналитическом центре.

– Сейчас средний чек на 
покупку попкорна состав-
ляет 331 рубль. Это на 13% 
выше, чем в минувшем году, 
и на 17% выше, чем в 2022-м, 
– уточнили эксперты.

Воздушную кукурузу 
они называют одним из 
трафикоподдерживающих 
элементов киносеансов. 

– Ценообразование на 
попкорн, как правило, в 
большей степени зависит 
от издержек владельцев 
на персонал, оборудова-
ние для приготовления 
попкорна, инфляционных 
факторов и в меньшей сте-
пени – от стоимости сырья, 
–  объяснили в аналитиче-
ском центре.

Традиционно в топ-по-
купок россиян, которые 
собрались на киносеанс, 
входит карамельный поп-
корн в большой упаковке 
и соленый попкорн в стан-
дартной (средней) упа-
ковке. Вместе с ним они 
чаще всего приобретают 
негазированную воду 0,5 л 
или газированный напиток 
аналогичного объема.

– В общем объеме про-
даж нашего киномаркета 

кстати

Раньше подходящий 
для производства поп-
корна сорт кукуру-
зы в Россию привози-
ли преимущественно 
из Франции. Сейчас его 
импортозамещают, вы-
ращивая в Краснодар-
ском крае.

Попкорна и зрелищ

   Попкорн остается любимым кинолакомством зрителей
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В целом же топ-10 книг лета в Ростовской области 
выглядит следующим образом:

1.  Ольга Примаченко «К себе нежно».
2.  Джордж Клейсон «Самый богатый человек в Вавилоне».
3.  Агата Кристи «Десять негритят».
4. Мосян Тунсю «Благословение небожителей» (том 1).
5.  Джейсон Клир «Атомные привычки. Как приобрести 

хорошие привычки и избавиться от плохих».
6.  Джон Стрелеки «Кафе на краю земли».
7.  Джоан Роулинг «Гарри Поттер и философский камень».
8.  Анна Джейн «Твое сердце будет разбито».
9.  Али Хейзелвуд «Шах и мат».
10.  Ребекка Яррос «Четвертое крыло».

– Интересно, что в топ-10 по России «Чебурашка. 
Официальная новеллизация» Анны Масловой опереди-
ла по продажам «Гарри Поттера», но в Ростовской обла-
сти первая книга Джоан Роулинг по-прежнему остается 
самой популярной среди детей, – подчеркнули в пресс-
службе компании.

– В топ-10 популярных в Ростовской области книг 
вошли шесть художественных произведений и четыре – 
в стиле нон-фикшн. Самое популярное художественное 
произведение в регионе – детектив Агаты Кристи «Де-
сять негритят», – сообщили нашему изданию в пресс-
службе «Читай-города».

факт
Читатели предпочита-
ют бумажные книги элек-
тронным, свидетельствуют 
данные рейтинга, состав-
ленного Российским книж-
ным союзом вместе с се-
тью «Читай-город – Бук-
воед», маркетплейсом 
Ozon, сервисами «Литрес» 
и MyBook.
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внедряться в АПК, как у растени-
еводов, так и среди животноводов.

– Думаю, что дл я донских 
аграриев будут интересны про-
екты, связанные с изменением 
запасов органического углерода 
в пахотных землях. Интересно 
направление и в области лесо-
климатического проектирования. 
Конечно, основная доля проектов 
в нашей стране сейчас связана с 
нефтегазовым сектором. Это и 
понятно, ведь на него приходится 
наибольший объем выбросов пар-
никовых газов, – констатировал 
Станислав Ильянов.

На Дону климатический проект, 
рассчитанный на 10 лет, уже реали-
зует компания, связанная с произ-
водством ветроэнергетики.

Начальник финансового управ-
ления НИИ «Спецвузавтомати-
ка» Нина Морозова напомнила, 
что Правительство РФ утвердило 
Стратегию социально-экономи-
ческого развития России с низ-
ким уровнем выбросов парнико-
вых газов до 2050 года.

– Это значит, что государство 
заявляет о неотвратимости угле-
родной политики. Она повлияет 
на весь бизнес, – отметила Нина 
Морозова.
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С 2025 года для предприятий 
с выбросами более 50 тыс. т угле-
кислого газа в год обязательной 
станет специальная отчетность. 
Однако углеродный рынок обе-
щает компаниям не только штра-
фы, но и бонусы.

Когда наследили
– Тема углеродного рынка и его 

регулирования – достаточно слож-
ная. Для многих компаний она еще 
не стала тем направлением дея-
тельности, которым они занимают-
ся активно. Но к этой теме уже про-
являют интерес Новошахтинский 
завод нефтепродуктов, агрохол-
динг «Степь» и компания «Донской 
табак», – заявила вице-президент 
Торгово-промышленной палаты 
Ростовской области Светлана Аб-
дулазизова, где «Молот» решил 
выяснить, что же подразумевается 
под углеродным регулированием.

В России уже действует Феде-
ральный закон «Об ограничении 
выбросов парниковых газов», ко-
торый обязывает компании форми-
ровать специальную отчетность.

– Наверняка многие слышали 
про углеродный след. Уже есть 
понимание, что такое углеродный 
след страны, предприятия, про-
дукции и даже мероприятия. На-
пример, недавно мы подсчитывали 
углеродный след молодежного 
форума, который проходил на Кам-
чатке, – рассказал руководитель 

органа по валидации и верифика-
ции парниковых газов автономной 
некоммерческой организации «Со-
юзэкспертиза», которая действует 
при Торгово-промышленной пала-
ты РФ, Станислав Ильянов.

Однако, по его словам, некото-
рые предприятия уже извлекают 
бонусы из такой отчетности. В 
своей маркетинговой стратегии 
они заявляют о том, что подсчита-
ли углеродный след и собираются 
его компенсировать.

– Сейчас для компаний это один 
из вариантов продвижения своей 
продукции, – отметил Станислав 
Ильянов.

Как нефтяники, 
только аграрии

Будущее и за климатическими 
проектами. Они предполагают 
комплекс мероприятий, которые 
обеспечат сокращение и предот-
вращение выбросов парниковых 
газов. Например, на производстве 
могут модернизировать техноло-
гическую линию, что приведет к 
уменьшению выбросов парнико-
вых газов.

– Результатом реализации таких 
проектов будут углеродные еди-
ницы, которые будут начислять 
компаниям как бонусы. Однако 
не каждый проект может стать 
климатическим. Одно из главных 
условий: сокращение выбросов 
парниковых газов не должно быть 
связано с уменьшением произ-
водства продукции, – подчеркнул 
Станислав Ильянов.

Он уверен, что скоро клима-
тические проекты будут активно 

Чистая прибыль

тем временем

В 2026 году европейские страны 
начнут поэтапно облагать «зеле-
ной пошлиной» весь импорт то-
варов в ЕС. А через год подобные 
ограничения для экспортеров со-
бираются ввести и в Китае.

справка

Благодаря строительству новых 
птицеводческих корпусов на Дону 
дополнительно трудоустроились 
около 175 человек. Это работ-
ники, занятые непосредственно 
в птичниках, а также сотрудники 
инфраструктуры и вспомогатель-
ных профессий.
– При трудоустройстве пред-
почтение отдавали кандидатам 
из местного населения, – заявили 
в компании.
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   В 2024-м потребление мяса в России может увеличиться до 83 кг на человека в год



Главная дорога
В Родионово-Несветайском районе завершается капитальный ремонт 
авто мобильной дороги общего пользования межмуниципального зна-
чения Родионово-Несветайская – Алексеевка – Новошахтинск. Речь 
идет об 1,1 км. Ее приводят в порядок по нацпроекту «Безопасные ка-
чественные дороги». Этой трассе уделяется большое внимание, пото-

му что она проходит между населенными пунктами, в одном из кото-
рых есть школа.

– Ремонт участка повысит качество жизни сельчан, в том числе 
школьников, – заявили в министерстве региональной полити-

ки и массовых коммуникаций Ростовской области.
Работы, стартовавшие 1 апреля, идут по графику. На се-

годняшний день готовность объекта составляет 90%.

Ограничений.net
На альтернативном участке М-4 «Дон» в Ростовской области завершен 
капремонт водоотводной трубы. Работы провели в Тарасовском райо-
не без значимых ограничений движения транспорта. Своевременная 
замена искусственного сооружения позволила обеспечить сохранность 
дорожного полотна и безопасность движения транспорта.
– Это особенно важно, так как этот участок является единственным об-
устроенным проездом к зернохранилищу в поселке Тарасовском и аль-
тернативой скоростному участку федеральной трассы М-4 «Дон», – 
подчеркнули в министерстве региональной политики и массовых ком-
муникаций Ростовской области.

ИНФОРМАЦИЯ
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  НОВОСТИ РОСТОВСКОЙ ОБЛАСТИ
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Вешенская

Боковская

Милютинская

Обливская

МОРОЗОВСК

Тацинская
БЕЛАЯ КАЛИТВА

СЕМИКАРАКОРСК

ЦИМЛЯНСККОНСТАНТИНОВСК

РОСТОВ-НА-ДОНУРОСТОВ-НА-ДОНУ

ТАГАНРОГТАГАНРОГ

ЗВЕРЕВОЗВЕРЕВО

Каменоломни

Родионово-
Несветайская

ДОНЕЦКДОНЕЦК

Покровское

Куйбышево

Кагальницкая ЗЕРНОГРАД

Егорлыкская

Песчанокопское

САЛЬСК

КАМЕНСК- КАМЕНСК- 
ШАХТИНСКИЙШАХТИНСКИЙ

АКСАЙ

ВОЛГОДОНСКВОЛГОДОНСК

Тарасовский

ГУКОВОГУКОВО

НОВОЧЕРКАССКНОВОЧЕРКАССК

НОВОШАХТИНСКНОВОШАХТИНСК ШАХТЫШАХТЫ

КРАСНЫЙ 
СУЛИН

1. Азов
В День государственного флага России, который отмечается 22 авгу-
ста, около памятника Петру I организуют тематический праздник. Участие 
в торжестве примут представители военно-патриотических клубов, моло-
дежных и ветеранских организаций, официальные лица. Актеры в образах 
исторических личностей напомнят гостям об истории этого государствен-
ного символа.

2. Волгодонск
Информационно-просветительское мероприятие для молодежи 
«Терроризм без масок» проведут во Дворце культуры им. Курчато-
ва 21 августа. Эту беседу приурочат ко Дню солидарности в борьбе 
с терроризмом, который в России ежегодно отмечается 3 сентяб-
ря. Во главе угла будут правила поведения при теракте. Эксперты 
вместе с ребятами рассмотрят различные ситуации и способы вы-
хода из них, расскажут, как себя вести, если ты оказался заложником 
или заметил подозрительный предмет.

3. Гуково
Событие, погружающее в мир поэзии, – парад «СТИХиЯ Гуково», наме-
чено на 24 августа. Организуют парад в фойе городского Дворца куль-
туры. Поучаствовать в нем смогут как поэты, так и не пишущие сти-
хотворных строк гуковчане, которые хотели бы продекламировать 
стихотворения о любимом городе, донском 
крае и о России.

4. Донецк
Ежегодную церемонию разме-
щения на Доске почета портре-
тов 20 лучших жителей горо-
да «Люди Донецка – гордость 
страны» проведут 22 авгу-
ста. Эта церемония – уже доб-
рая традиция и неизменная 
часть празднования Дня горо-
да. О том, чьи именно портреты 
появятся, можно узнать на сай-
те горадминистрации.

5. Ростов-на-Дону
14-летнего подростка, у которо-
го было обожжено 70% поверхности тела, 
спасли в детском ожоговом отделении городской клинической больни-
цы № 20. Ребенка доставили в реанимационное отделение «двадцатки» 
из Новошахтинска с тяжелейшей электротермической травмой, поражение 
было критическим. Для спасения подростка задействовали передовые мето-
ды, в том числе пребывание на флюидизирующей кровати, что облегчает стра-
дания обожженного. Подростка уже выписали из больницы, но ему необходимо будет про-
должать лечение на протяжении полутора-двух лет.

6. Аксайский район
В поселке Рассвет по нацпроекту «Безопасные 
качественные дороги» отремонтировали доро-
гу на улице Прудовой протяженностью 1,4  км. 
Она важна и потому, что ведет к конноспортив-
ному комплексу Донского государственного тех-

нического университета, где проходят реа-
билитацию ребята с ограниченными воз-

можностями здоровья.

7. Боковский район
В поселке Краснозоринском начали 
капремонт сельского Дома культуры 
(СДK). Двухэтажное здание было по-
строено в 1967 году, располагало всем 
необходимым, но за прошедшие деся-

тилетия обветшало. Сейчас идут демонтаж-
ные работы, закупаются стройматериалы.

8. Егорлыкский район
Межрегиональный фестиваль традиционной казачьей культуры «Казачьему роду нет 

переводу» планируется организовать в станице Егорлыкской 24 августа. Этот 
удивительный форум проводят в станице с 2008 года. В программе – сорев-

нования по фланкировке и рубке шашкой; презентация куреней; конкур-
сы «Аксинья» и «Юный атаманец». «Среди изюминок и дегустация ухи, 

в прошлом году посетители фестиваля смогли бесплатно попробовать 
18 видов этого рыбного блюда, сейчас поступило уже девять заявок, и 
это не конец. Думаю, будет предложено минимум 13–14 видов ухи», 

– поделилась с «Молотом» директор 
Егорлыкского CДК Любовь Сербина. 
Намечена и военно-историческая 
реконструкция эпизода «Бой каза-
ков с французами (1812 г.)».

9. Зимовниковский район
В хуторе Гашун начали благоустраи-
вать общественную территорию, ра-

боты ведут по губернаторскому про-
екту «Сделаем вместе!». Там появят-

ся тротуары, покрытые брусчаткой, ска-
мейки, урны. Согласно смете, стоимость про-
екта – свыше 2,2 млн рублей. Завершить на-
чатое планируется до конца сентября.

10. Красносулинский район
В Красном Сулине на базе районного Двор-

ца культуры открыли новую школу совре-
менного танца «PRO-явление». Сейчас туда наби-

   СИТУАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ 
a.olenev@don.media

В редакцию газеты «Молот» 
обратились жительницы со-
седнего с Ростовом посел-
ка Реконструктор Аксайского 
района Валентина Головченко 
и Надежда Карловская. Они 
пожаловались на постоянные 
проблемы с водоснабжением.

Виноград и цветы
Расположенный в 20 км от 

Ростова поселок Реконструк-
тор имеет интересную и дав-
нюю историю. В 1920 году 
советская власть национали-
зировала у адвоката Кравцо-
ва обширные виноградники, 
раскинувшиеся на косого-
ре правобережья донского 
притока – речки Аксай. Здесь 
был создан совхоз, назван-
ный именем Ленина. Вместе 
с виноградными лозами в 
хозяйстве в промышленных 
масштабах выращивали цве-
ты, так что земля буквально 
благоухала. Здесь с удо-
вольствием селились новые 
работники. В начале 1930-х 
годов разросшийся поселок 
назвали модным словом Ре-
конструктор.

Совхоз был передан в ве-
дение Донского комбината 
шампанских вин. За рекорд-
ные урожаи 1939–1940 годов 
хозяйство получило диплом 
первой степени на ВДНХ 
в Москве, а также легко-
вой автомобиль и премию в 
10 тысяч рублей.

Первая черная полоса в 
истории Реконструктора 
выпала на начало 1970-х 
годов, когда губительная 
филлоксера (мелкие насеко-
мые-вредители) уничтожила 
большую часть виноградни-
ков. Через полтора десятка 
лет возрожденные вино-
градники уже выкорчевы-
вали под лозунгами анти-
алкогольной кампании 1985 
года. А в конце 90-х годов 
прошлого столетия прекра-
тил существование разди-
раемый экономическими 
неурядицами совхоз «Рекон-
структор». Остался поселок 
с населением в 2000 жите-
лей, в их числе более 400 
человек в возрасте старше 
60 лет и 26 долгожителей 
старше 80.

Губительная сушь
Главная проблема поселка Реконструктор – это водоснабжение.
– Уже много лет, если не десятилетий, вода по водопроводу в Ре-

конструктор и ближайшие поселки (Большой Лог, Опытный, Пчело-
водный) подается техническая. Она не пригодна для питья и приго-
товления пищи. Людям приходится покупать воду в магазинах или 
заказывать в небольшом количестве. В поселке проживают в основ-
ном пожилые люди, пенсионеры, им такие траты не по средствам. 
Выручают дети, которые привозят на машинах большие запасы 
воды. Тем, кто лишен такой возможности, приходится нелегко, – рас-
сказала «Молоту» Надежда Карловская.

– Об использовании стиральных машин и говорить не приходится, 
– продолжает ее соседка Валентина Головченко. – Они очень быстро 
выходят из строя, здешняя вода не подходит для их использования. По-
мимо этого напор воды из крана совсем слабый. И очень часто подачу 
воды просто отключают. Поэтому овощи на огороде для своих нужд вы-
растить невозможно, их просто нечем поливать, особенно в летнее вре-
мя. В этом году из-за сильной июльской засухи в очередной раз погибли 
все посевы на огороде. Бывает, плачешь, глядя на вянущие растения, а 
поливать нечем. А огород – большое подспорье для пенсионеров...

Глас народа
Реконструкторцы говорят, что трубы водовода в поселке не меняли 

уже много лет, а водонапорные башни устарели и прогнили от вре-
мени. Несколько раз люди обращались в администрацию Аксайского 
района и в программу «О главном» на телеканале «ДОН 24». В одном 
из последних ответов сообщается, что в мае 2025 года будут изучены 
возможности строительства водовода и насосной станции.

Реконструктор просит воды

рают ребят трех возрастных категорий.

   Такая «галерея» не редкость в городском общественном транспорте 
Ростова

Ослепительная реклама
   ФОТОФАКТ Размещением рекламы на автобусах и маршрутках донской столи-

цы занимается целый ряд фирм. «Реклама в городском транспорте охва-
тывает всю социально активную аудиторию. Разместите рекламу вашей 
компании в маршрутках или автобусах, и о вас узнает весь город!» – 
уговаривают рекламодателей коммерсанты. Те ведутся, но результат по-
лучается плачевным.

Обратившийся в «Молот» рос-
товчанин пожаловался на заси-
лье рекламы в городском об-
щественном транспорте, ко-
торую буквально тычут в лицо 
пассажиру.

«Не так давно зашел в го-
родской автобус, проезжаю-
щий по улице Большой Садо-
вой, и был неприятно удивлен 
тем, что стекла салона залеп-
лены рекламными объявлени-
ями, причем их намеренно ве-
шают на уровне глаз. Зачем так 
делают, непонятно. Пассажир и 
рекламу толком не разглядит в 
упор, и вид из окна ему закрыт. 
Остается только один вариант 
– ехать, уткнувшись в свой мо-
бильный телефон. Существуют 
ли нормативные акты, регулиру-
ющие размещение рекламных 
объявлений в салоне городского 
транспорта Ростова-на-Дону?» 
– такой вопрос задал редакции 
наш постоянный читатель, архи-
тектор Александр Алья.

«Молот» изучил городские 
паблики и официальные источ-
ники информации и выяснил, 
что на эту проблему жалуются 
уже давно, но способов ее ре-
шения в городе пока нет. Так, 
убрать рекламу из салона авто-
бусов в свое время один из жи-
телей города просил на сайте 
благоустройства донской сто-
лицы (bg.rostov-gorod.ru):

«Еду сейчас в 83-м автобу-
се. Смотреть в окна невозмож-
но: вместо чистого и приятно-
го стекла – сплошные бумаж-
ки, как будто мы в захолуст-
ном городе в 1990-е, а не в го-
роде-миллионнике. В таком об-
щественном транспорте ездить 
противно».

Аналогичная жалоба отно-
сится и к другому маршру-
ту, пролегающему через центр 
донской столицы:

«На маршруте автобуса № 63 
практически невозможно по-
смотреть в окно, все стекла за-
клеены разной рекламой: из 
сферы услуг по депиляции, 
предложениями работы, помо-
щи при наркозависимости, спи-
сании долгов и прочей инфор-
мацией, которую уж точно не 
хотелось бы читать по утрам», 
– пожаловался пассажир, до-
бавив, что рекламными листов-
ками обклеена большая часть 
салона.

Подобные обращения посту-
пали и от жителей Таганрога.

Пропадает потенциал
Те люди, которые остались жить здесь, такие как Валентина Голов-

ченко и Надежда Карловская, по-настоящему влюблены в эту землю и 
справедливо полагают, что территория имеет прекрасные возможно-
сти развития. Тут растут известные сорта винограда: «пухляковский», 
«алиготе», «саперави», «мускат», «дамские пальчики». Увесистые гроз-
ди достигают веса 3 кг.

Здесь есть детская музыкальная школа, прекрасный Дом культуры, 
который в 2010 году был назван лучшим учреждением культуры Рос-
товской области. Имеется парковая зона с возможностями и для отдыха, 
и для занятий спортом.

От винсовхоза остались обширные винные погреба, которые могли 
бы стать туристическим объектом и даже маленьким музеем вина, но 
сегодня заваливаются мусором. Одним словом, огромный потенциал 
этого благословенного места с богатым прошлым никак не использует-
ся. Почему же так?

   У поселка славное прошлое и трудное настоящее
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Извещение о согласовании 
проектов межевания 
земельных участков

Кадастровым инженером Коломой-
цевым Евгением Владимировичем, ква-
лификационный ат тестат 61-11-372, 
346270, Ростовская обл., Шолоховский 
р-н, ст. Вешенская, ул. Шолохова, 48 а, 
тел. 8-988-9999-004, e-mail: kew546@
yandex.ru, подготовлены 2 проекта ме-
жевания земельных участков, выделяе-
мых в счет земельных долей в праве об-
щей долевой собственности из земель-
ного участка с кадастровым номером 
61:36:0600004:161, расположенного по 
адресу: Ростовская область, р-н Совет-
ский, примерно 0,9 км на юг от ориен-
тира х. Новорябухин. Заказчик проек-
тов межевания: Трофимова Татьяна Ива-
новна, проживающая по адресу: 347197, 
Ростовская область, Советский район, х. 
Новорябухин, ул. Центральная, 23, тел. 
8-951-494-23-57.

Ознакомиться с проектами межевания, 
предоставить письменные возражения 
относительно размера и местоположе-
ния земельных участков, а также пред-
ложения по доработке проектов можно 
по почтовому адресу: 346270, Ростов-
ская обл., Шолоховский р-н, ст. Вешен-
ская, ул. Шолохова, 48 а (рядом с МФЦ) в 
течение 30 дней с момента опубликова-
ния извещения.

По просьбе «Молота» ситуацию прокомментировал главный редактор 
портала «Ростовский городской транспорт» Михаил Кругликов:

«Заклеенные рекламой окна автобусов не только делают машины 
неряшливыми, но и мешают обзору пассажиров. Автоинформатор или 
бегущая строка работают не всегда, и вид из окна – хороший спо-
соб понять, где транспорт сейчас находится, а для туристов – еще и 
возможность увидеть наш город. И такой назойливой рекламы может 
быть до 15 штук на одном автобусе. Причем в других городах к это-
му относятся строже, например в таганрогских трамваях недопусти-
мо, чтобы что-то закрывало обзор пассажиру. Но на жалобы пасса-
жиров департамент транспорта отвечает, что «реклама, размещенная 
на транспортных средствах, не должна создавать угрозу безопасно-
сти движения, в том числе ограничивать обзор управляющим транс-
портными средствами лицам и другим участникам движения, а иных 
ограничений нет». Безусловно, реклама – это дополнительный спо-
соб предприятиям делать перевозки рентабельными. Но размещать 
ее можно не на стеклах, а выше, и не в таком количестве. Все это 
можно отрегулировать, когда с перевозчиками заключают новые кон-
тракты, – так же, как год назад в них внесли ношение формы водите-
лями. Важно понимание этой проблемы и желание ее решить».

Автор: Александр Оленев. Фото автора
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Школьники в белых халатах
В сентябре ученики девятых классов из школ Ростова-на-Дону, Волгодонска, 
Новочеркасска, Таганрога, Шахт, Каменска-Шахтинского и Сальска станут 
участниками проекта «Школа первой помощи – бережливое отношение 
к жизни другого человека».
– Своевременное и грамотное оказание первой помощи способству-
ет снижению смертности при экстренных состояниях. При этом значи-
тельная часть ситуаций предполагает участие очевидцев – людей без 
медицинского образования, – заявил министр здравоохранения Рос-
товской области Юрий Кобзев.
Ожидается, что на первом этапе участниками проекта станут более 
200 подростков. Их ждет не только теория, но и практика на базе медицин-
ских колледжей и техникумов.

Красиво и «горько»
Более 650 новых семей зарегистрируют в Ростовской обла-
сти 24.08.2024. Эту дату называют красивой для свадьбы.
– Молодые люди для регистрации браков часто выбирают 
красивые памятные даты. И ближайшая такая не стала ис-
ключением. Только в Кировском загсе под марш Мендельсо-
на пройдут 97 пар, – рассказала начальник управления ЗАГС 
Ростовской области Ольга Исаенко.
Больше всего браков будет заключено в Ростове-на-До-
ну (265), Азове (37) и Батайске (30). Среди сельских муници-
пальных образований максимальное количество браков – 
в Аксайском и Октябрьском районах.

Вторник, 13 августа 2024 года
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Донское ноу-хау для арктических дорог
   ИННОВАЦИИ

Виктория ГОЛОВКО, v.golovko@don.media

Плодом труда новочеркасских химиков, поддержан-
ным грантом Российского научного фонда, ста-
ла технология получения новаторских материалов 
для строительства дорог и малоэтажных домов  
в тяжелых климатических условиях Арктики.

Мало того, в основе этой продукции – бросовые, 
никак не востребованные сегодня и представляю-
щие проблему так называемые золошлаковые отхо-
ды, образующиеся при сжигании угля на теплоэлек-
троцентралях (ТЭЦ).

Природа скажет спасибо
О старте амбициозного начинания сотрудников, 

аспирантов и студентов кафедры «Общая химия и 
технология силикатов» Южно-Российского го-
сударственного политехнического университета 
(ЮРГПУ) Новочеркасска «Молот» рассказывал два 
года назад (см. «Отходы – золотая жила» в № 51 от 
22 июля 2022 года). Химики из казачьей столицы 
задались целью найти способ переработки отходов 
угледобычи, а также сжигания угля – в первую оче-
редь как раз золошлаков, которые образуются в про-
цессе работы угольных ТЭЦ. Сосредоточиться для 
начала было решено на том, чтобы пустить в дело 

отходы, образующиеся в Арктике. Проект «Эф-
фективные температуроотверждаемые экогеопо-
лимеры для дорожного строительства в условиях 
арктической зоны РФ на основе отходов сжи-
гания твердого топлива на местных ТЭЦ» был 
поддержан грантом Российского научного фонда. 
В Арктике сегодня действуют восемь ТЭЦ, где 
основным топливом является уголь. Новочеркас-
ские химики сконцентрировались на решении 
проблемы избавления от золошлаковых отходов 
на двух из них, наиболее крупных, – Апатитской 
ТЭЦ (Мурманская обл.) и Северодвинской ТЭЦ 
(Архангельская обл.). Исследования начались в 
2022 году, завершатся к концу этого года, однако 
ключевой результат уже достигнут.

– Нам удалось синтезировать особый мате-
риал – вспененный экогеополимер, на 70% со-
стоящий как раз из несортированных, измель-
ченных и подсушенных золошлаковые отходы, 
– рассказала «Молоту» профессор, заведующий 
кафедрой «Общая химия и технология силика-
тов» ЮРГПУ Елена Яценко.

Тем самым можно дать вторую жизнь как 
раз самому проблемному, по сути, мусору. К 
примеру, другие отходы угольных ТЭЦ – «су-
хая зола уноса», как пояснила Елена Яценко, 
является хорошей добавкой при производстве 
обжигового цемента. Золошлаковым же смесям 
фактически нет применения.

– Эти бросовые отходы складируются на полигонах. Там 
они консервируются с помощью «глиняного замка», свер-
ху насыпается небольшой слой земли. Полигоны занимают 
большие пространства, и данную территорию почти никак 
нельзя использовать. Там не допускается строительство, 
она исключается из севооборота. Конечно, если удастся пе-
рерабатывать золошлаки, это станет куда более разумным 
и экологичным решением, – поясняет Елена Яценко.

Мало того, в «рецептуре» новочеркасских экогеопо-
лимеров нашлось место и еще одной разновидности 
отходов – стеклобою, бывшей в употреблении стекло-
таре. В результате два вида отходов дали жизнь ново-
му материалу.

Время имеет цену
Кроме того, достоинство материалов и в том, что 

они производятся без обжига. Соответственно, нет 
больших затрат энергии, производство экономично, 
что потянет цену продукции вниз.

Синтезированные в Новочеркасске материалы – аль-
тернатива керамзиту, производимому из глины. Ме-
сторождений подходящей глины в российской Аркти-
ке нет, а вот золоотходы в наличии. Так что проблем с 
сырьем точно не будет.

Использовать экогеополимеры можно для производ-
ства различных стройматериалов, утепления зданий, 
прокладки автодорог. В обозримое же время, букваль-
но в течение нескольких месяцев, химики ЮРГПУ 
хотят взять новую высоту.

 
ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА «ЕДИНОЙ РОССИИ» 

на дополнительных выборах депутата Государственной Думы ФС РФ 
Приоритет нашей стратегии, конкретных планов и проектов – достижение национальных 

целей развития. А это прежде всего сбережение народа России. Создание возможностей для 

самореализации и развития каждого человека, для его комфортной и безопасной жизни, для 

достойной работы, заработка и успешного ведения своего дела. 
БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ 

Хорошая работа – достаток в доме. Крепкая семья. Здоровье человека. Забота о каждом 

нуждающемся. Современное образование и передовая наука. Удобная и комфортная жизнь. 
Экология для жизни. Государство для человека. 

ЭКОЛОГИЯ ДЛЯ ЖИЗНИ 
– Создать и обеспечить эффективное 

функционирование современной системы 

экологического мониторинга. 
– Установить приборы онлайн-контроля 

вредных выбросов и сбросов на всех 

крупных предприятиях-загрязнителях. 
– Взять под партийный контроль 

ликвидацию несанкционированных свалок в 

границах городов и выявленных наиболее 

опасных объектов накопленного вреда 

окружающей среде. 
– Развивать сеть и увеличить количество  

экологически чистого общественного 

транспорта – электрического и на 

водородном топливе. 
– Обеспечить гарантированное 

водообеспечение населения и объектов 

экономики, восстановление водных 

объектов: рек, озер, водохранилищ, 

испытывающих высокую антропогенную 

нагрузку, уделив особое внимание 

уникальным водным системам, повысить 

эксплуатационную надежность 

гидротехнических сооружений. 
С полной версией предвыборной программы партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ» можно ознакомиться на 

https//er.ru. 
Печатная площадь предоставлена безвозмездно кандидату Абрамченко Виктории Валериевне на дополнительных выборах 

депутата Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации по Ростовской области – Южному 

одномандатному избирательному округу № 152 в соответствии с частями 2 и 4 статьи 66 20-ФЗ РФ от 22 февраля 2014 года «О 

выборах депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации». 
 

ПРЕДВЫБОРНАЯ ПРОГРАММА «ЕДИНОЙ РОССИИ»
на дополнительных выборах депутата Государственной Думы ФС РФ

Приоритет нашей стратегии, конкретных планов и проектов – достижение националь-
ных целей развития. А это прежде всего сбережение народа России. Создание возмож-
ностей для самореализации и развития каждого человека, для его комфортной и без-
опасной жизни, для достойной работы, заработка и успешного ведения своего дела.

                               БЛАГОПОЛУЧИЕ ЛЮДЕЙ
Хорошая работа – достаток в доме. Крепкая семья. Здоровье человека. Забота о каждом 
нуждающемся. Современное образование и передовая наука. Удобная и комфортная жизнь.
Экология для жизни. Государство для человека.

– Мы бьемся над тем, чтобы ускорить процесс 
затвердевания наших материалов. Первоначально 
на это уходило почти 24 часа, что не технологич-
но. Уже сократили до 12 часов. А хотим добиться, 
чтобы на этот процесс уходило порядка одного 
часа, – поделилась Елена Яценко.

17 августа 1933 года создан Комитет содействия развитию граж-
данской авиации при краевом исполкоме. Организован аэроклуб в 
Ростове-на-Дону с филиалами в Таганроге, Шахтах, Грозном, Крас-
нодаре, Новочеркасске, Майкопе, Орджоникидзе, Новороссийске. 
Он должен был готовить без отрыва от производства планеристов, 
мотористов, авиамоделистов, парашютистов, штурманов, радистов, 
метеорологов, пилотов легкой моторной авиации.

В 1933-м году установлен праздник «День Воздушного флота», 
который ежегодно отмечается 18 августа.

1 мая 1933 года начала работать регулярная почтово-пассажир-
ская авиалиния Харьков – Краматорск – Сталино (Донецк) – Рос-
тов-на-Дону.

В мае 1933 года открылась авиалиния Ростов-на-Дону – Сталинград.
В июне 1933-го Сталину доложили, что Анастас Микоян «опять 

летал на самолете». Решение Политбюро последовало незамедли-
тельно: «За грубое нарушение постановления Политбюро ЦК ВКП 
(б) «О запрете полетов ответработникам» объявить т. Микояну 
строгий выговор».

В 1934 году была построена первая взлетно-посадочная грунто-
вая полоса в Цимлянске.

   АВИАЦИЯ

Александр ОЛЕНЕВ, a.olenev@don.media

«Молот» продолжает публикацию 
материалов, посвященных 100-ле-
тию гражданской авиации на Дону 
(1925–2025). Обзор 1930-х годов 
представляет доктор юридических 
наук, завкафедрой ЮФУ Юрий Ко-
лесников.

1930-е годы стали периодом 
взрывного роста Гражданского воз-
душного флота (ГВФ) СССР. Прак-
тически все его структуры имели 
военное подчинение, документы, 
аналогичный устав и форму. Были 
введены знаки различия, появи-
лись 12 категорий личного состава 
– гражданские аналоги военных 
званий.

В нашем краю появились сооб-
щества авиационных специалистов, 
началось развитие транспортных 
авиаотрядов, таганрогского авиа-
строения, формирование в Ново-
черкасске военных авиаподразде-
лений, но самое главное – появился 
социум первых авиапассажиров. 

В 1931 году в Батайске открыта 
Краснознаменная авиационная шко-
ла ГВФ им. Петра Баранова (1892–
1933), военного и государственного 
деятеля того времени.

В 1932-м на Новочеркасском шос-
се в Ростове началось строитель-
ство нового аэродрома и первого 
здания аэровокзала. Осенью сюда 
была перенесена радиостанция 
гражданского аэропорта.

В 1932-м в Таганроге на авиаци-
онном заводе № 31 начали собирать 
тяжелые самолеты АНТ-4. С того 
времени военные самолеты стали 
основой производства гражданских 
самолетов в будущем.

25 января 1932 года образовано 
Главное управление ГВФ СССР 
– предшественник Министерства 
гражданской авиации СССР.

27 апреля 1932 года был утверж-
ден Воздушный кодекс СССР и 
объявлен суверенитет воздушно-
го пространства над территорией 
страны.

Стали на крыло

19 мая 1934 года образовано Азово-Черноморское Кавказское 
территориальное управление ГВФ (в документах оно называлось 
ГРАЖДВОЗДУХФЛОТ (1934–1964)).

В июле 1934 года организован 17-й Транспортный авиационный 
отряд (Ростов-на-Дону).

В 1935 году авиаподразделения Северного Кавказа оснащаются 
новыми отечественными самолетами Р-5, ХАИ-1, У-2. Открылись 
регулярные почтово-пассажирские рейсы на линиях Ростов-на-До-
ну – Харьков и Ростов-на-Дону – Москва.

7 февраля 1935 года введен Устав ГВФ и учрежден нагрудный 
знак «Отличник Аэрофлота».

9 июня 1936 года издан приказ начальника ГУ ГВФ о повышении 
качества обслуживания на борту самолетов «Аэрофлота»: отныне в 
пассажирских салонах запрещалось перевозить грузы, там постелили 
ковровые дорожки, сиденья укрыли чехлами, оборудовали буфеты.

В 1936 году по распоряжению первого начальника Азово-Черно-
морского управления ГВФ Петра Типикина была утверждена новая 
площадка для аэродрома и аэропорта Ростов-на-Дону, она распола-
галась на Новочеркасском шоссе. Старая площадка урезана в пользу 
«Сельмашстроя».

В 1937 году увеличились воздушные перевозки на региональных 
воздушных линиях.
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   Как пояснила Елена Яценко, новые материалы, 
разработанные в Новочеркасске, еще и морозо-
стойкие, они выдержат арктические температуры
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   Ростовский аэровокзал почти век назад, 1931 г.



По состоянию на 07.08.2024

В тыс. руб.

сумма, тыс. 

руб.

наименование 

юридического 

лица

сумма, тыс. 

руб.

кол-во 

граждан

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13

1.

Абрамченко 

Виктория 

Валериевна

8 000,00

ФОНД 

НАРОДНЫХ 

ПРОЕКТОВ

06.08.2024 1 100,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера (проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов по 

избирательным 

технологиям)

07.08.2024 850,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера (проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов по 

избирательным 

технологиям)

01.08.2024 375,00

Израсходовано на 

оплату работ (услуг) 

информационного и 

консультационного 

характера (проведение 

социологических 

исследований, оплата 

услуг специалистов по 

избирательным 

технологиям)

01.08.2024 350,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), выполненных 

юридическими лицами 

или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

01.08.2024 333,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 250,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 246,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

05.08.2024 181,50

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

02.08.2024 132,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

06.08.2024 125,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), выполненных 

юридическими лицами 

или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

06.08.2024 120,00

Израсходовано на 

оплату других работ 

(услуг), выполненных 

юридическими лицами 

или гражданами РФ 

(работы и услуги, 

выполненные по 

договорам)

07.08.2024 103,04

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

18 000,00 8 000,00 0,00 5 117,95 4 166,04 0,00

2.

Величко 

Дмитрий 

Алексеевич

1 445,00 РРОО "СПРО" 29.07.2024 308,16

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

700,00

Возврат 

средств 

некоммерческо

й организации, 

которой 

законом 

запрещено 

осуществлять 

пожертвования

пожертвования от 

юридических лиц на сумму, 

превышающую 

50 тыс. рублей

пожертвования от граждан 

на сумму, превышающую  

20 тыс. рублей

дата операции

сумма, тыс. 

руб.

всего

из них финансовые операции по расходованию 

средств на сумму, превышающую  100 тыс. рублей

сумма, тыс. 

руб.

основание 

возврата

назначение платежа

СВЕДЕНИЯ 

Дополнительные выборы депутатов Государственной Думы Федерального Собрания Российской Федерации восьмого созыва по одномандатным избирательным округам

Ростовская область – Южный (№ 152)

№

п/

п

Фамилия, имя, 

отчество 

кандидата

Поступило средств Израсходовано средств Возвращено средств

всего

из них

380,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "ВБ 

ИНВЕСТ"

30.07.2024 230,26

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

150,00

ОБЩЕСТВО С 

ОГРАНИЧЕН

НОЙ 

ОТВЕТСТВЕН

НОСТЬЮ "МП 

ИНВЕСТ"

19.07.2024 226,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

19.07.2024 216,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

19.07.2024 215,00

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

2 975,00 1 975,00 0,00 1 325,04 1 195,42 700,00

3.

Ефимов 

Александр 

Владимирович

50,00 0,00

Итого по 

кандидату

50,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

4.
Климов Роман 

Анатольевич
500,00 0,00

Итого по 

кандидату

500,00 0,00 0,00 0,00 0,00 0,00

5.

Оськина 

Наталья 

Владимировна

500,00 454,33 04.08.2024 193,13

Израсходовано на 

предвыборную 

агитацию.Выпуск и 

распространение 

печатных материалов 

(листовки, плакаты, 

рекламные щиты и 

т.п.), изготовление и 

распространение 

аудиовизуальных и 

других информ. 

материалов

Итого по 

кандидату

500,00 0,00 0,00 454,33 193,13 0,00

6.

Федоров 

Максим 

Сергеевич

80,96 48,60

Итого по 

кандидату

80,96 0,00 0,00 48,60 0,00 0,00

Итого 22 105,96 9 975,00 0,00 0 6 945,92 5 554,59 700,00

БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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криминальные
новости

с Александром
Оленевым

ИНФОРМАЦИЯ

Не вытерпел 
и задушил

В Красном Сулине суд приго-
ворил к восьми годам строгого 
режима 54-летнего мужчину, 
который задушил свою 82-лет-
нюю мать.

Произошедшая в феврале 2024 
года в поселке Первомайском тра-
гедия имеет предысторию. Житель 
райцентра Николай характеризует-
ся положительно. Всю жизнь рабо-
тал, вырастил вместе с женой двоих 
сыновей. А когда его старенькую 
маму разбил инсульт, переехал из 
города в село, чтобы ухаживать за 
лежачей больной. Но женщина це-
лый год упрекала сына, что он мало 
для нее делает. В тот роковой день 
Николай вернулся с работы устав-
шим, но встал возле плиты, чтобы 
приготовить ужин. Мать начала его 
упрекать, ткнула тростью в спину и 
плеснула помоями. Со слов мужчи-
ны, он потерял контроль над собой. 
Набросился на беспомощную мать 
и стал душить руками. Когда она 
затихла, пошел к соседке и попро-
сил вызвать полицию.

Взрывчатка в почте
Южный окружной военный 

суд в Ростове вынес приговор 
гражданке Украины Татьяне 
Ключко, которая подбросила 
взрывное устройство в почтовый 
ящик на двери одной из квартир 
в Энергодаре.

Инцидент произошел в 2023 году, 
когда Ключко добровольно вступи-
ла в террористическое сообщество, 
выразив готовность участвовать 
в совершении терактов на терри-
тории Запорожья. У нее появился 
куратор из Главного управления 
разведки Минобороны Украины, 
передавший ей самодельное взрыв-
ное устройство. Ключко подброси-
ла его в почтовый ящик человека, 
которого хотела устранить укра-
инская разведка. Однако подо-
зрительную женщину приметили 
соседи. Взрывчатку обезвредили. 
Задержанная Ключко сотрудни-
чала со следствием, что позволило 
существенно снизить срок – до 12 
лет лишения свободы. Это не так 
много по статье «терроризм».

Печатали фальшивки
На основании материалов 

УФСБ России по Ростовской об-
ласти вынесен приговор членам 
межрегиональной этнической 
преступной группы, осущест-
влявшей изготовление и сбыт 
поддельных денежных средств в 
особо крупном размере.

Оперативно-разыскные меро-
приятия проходили на территории 
Московской, Ленинградской, Рос-
товской областей и Республики 
Дагестан. Изъято полиграфическое 
оборудование для производства 
поддельных купюр номиналом 
1000, 5000 рублей и 100 долларов 
США, а также готовая продукция 
на общую сумму 5,473 млн рублей. 
Также изъяты 824 заготовки фаль-
шивок по 5000 рублей на сумму 
4,1 млн рублей. Кроме того, в ходе 
задержания у одного из членов 
ОПГ обнаружен боевой пистолет 
с патронами. Четверо фигурантов 
получили сроки от шести до 11 лет 
лишения свободы.

Трагедия в автобусе
Следственный комитет завер-

шил расследование резонансного 
дела в отношении водителя авто-
буса, в салоне которого погибла 
10-летняя девочка. Трагедия 
случилась в мае этого года возле 
Центрального рынка в Ростове.

По данным следствия, водитель 
не удостоверился в том, что все 
пассажиры покинули салон 71-го 
автобуса на конечной остановке, и 
начал движение. Через открытую 
переднюю дверь на проезжую 
часть выпал ребенок, оставшийся 
в салоне без присмотра сопрово-
ждавшего ее дедушки. От полу-
ченных травм девочка скончалась 
в больнице. Степень виновности 
водителя определит суд.

Лайки и миллионы
Жители Ростовской области смогут побороться за призовой фонд в размере 15 млн рублей в конкурсе 
«ТопБЛОГ».
– Конкурс реализуется по нацпроекту «Образование» и помогает участникам научиться эффективно ра-
ботать с аудиторией в социальных сетях, – рассказал первый заместитель губернатора Игорь Гуськов.
Напомним, что образовательный проект для авторов контента «ТопБЛОГ» президентской платформы 
«Россия – страна возможностей» начал действовать с 2020 года. В первых трех сезонах участниками 
стали 3936 жителей региона, 61 из них стали финалистами, а девять – победителями.
В этом году 684 представителя донского региона уже подали заявку в образовательную програм-
му «Медиалаборатория» проекта «ТопБЛОГ». Теперь жители Ростовской области могут поучаствовать 
и в «Спецноминации 2.0». Победителям обещают продюсирование блогов на сумму до 1 млн рублей 
и подписание резидентских контрактов, участие в съемках шоу на федеральных телеканалах,  
в сериалах и рекламных кампаниях, стажировки, поездку с посещением площадки сооружения  
атомной электро станции «Аккую». 7
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Как городу жить  
без роддома?

   МЕДИЦИНА

Сергей БЕЛИКОВ, office@don.media 
Фото из архива героев публикации

В Красном Сулине в 2021 году стар-
товал капитальный ремонт районной 
больницы.

Вроде бы благое дело, здание давно 
пора было привести в надлежащий вид. 
Отделения Красносулинской РБ на вре-
мя ремонта переехали в другое помеще-
ние, расположенное в поселке Энергети-
ков. Здесь уже несколько лет проходит 
прием больных.

И вот ремонт подходит к концу. От-
деления стали возвращаться на отре-
монтированные площади. Но появи-
лась информация, что вернутся не все. 
Родильного отделения в больнице не 
будет. Поэтому местных рожениц станут 
возить, например, в Ростов, за 100 км...

В Красном Сулине и Красносулинском 
районе проживают 72 тысячи человек. 
Три городских поселения и 12 сельских. 
Это вам не вымирающая деревня, где 
осталась сотня пенсионеров.

– На сайте областного правительства 
я нашла следующую информацию, – 
рассказывает жительница Красного 
Сулина, мать семерых детей, с восьмым 
на подходе, Вера Айрапетян. – «При 
наличии медицинских показаний бере-
менные, роженицы и родильницы Крас-
носулинского района направляются в 
государственные медицинские учреж-
дения второго и третьего уровня Рос-
това-на-Дону в целях снижения рисков 
акушерства и перинатальных потерь. 
Этот вопрос находится на постоянном 
контроле министерства здравоохране-
ния Ростовской области». Кому как не 
медикам известны действительные ри-
ски перинатальных потерь, когда счет 
времени, чтобы спасти мать и ребенка, 
может идти даже не на часы, а на ми-
нуты? Надо учесть огромную террито-
рию самого Красносулинского района, 
где из некоторых населенных пунктов 
приходится ехать как минимум полтора 
часа только до Красного Сулина, район-
ного центра. А пробки на федеральной 
трассе М-4 «Дон»? Ведь в результате 
риски потерь как матери, так и мла-
денца, не уменьшаются, а значительно 
увеличиваются!

Так может быть, роддом был пло-
хой? Да нет, как раз наоборот!

Инна Коршикова проработала в род-
доме и гинекологии с 1968 по 2009 год. 
Ее общий медицинский стаж – почти 
50 лет. Пенсионерка вспоминает, что к 
ним ехали роженицы из Новошахтин-
ска, Шахт, Зверево, Гуково и других 
близлежащих городов. Старались 
попасть именно в Красносулинский 
роддом.

– За все эти годы у нас не было ни 
единой вспышки инфекции в отделе-
нии, – вспоминает Инна Александров-
на. – В Шахтах это случалось постоян-
но, а у нас нет. Здесь были отделение 
гинекологии, 60 коек для рожениц, 
палата интенсивной терапии. Мы ни-
кого не отправляли в Ростов, опериро-
вали на месте. Это касается и обыч-
ного хирургического вмешательства, 
и случаев онкологии. А какие у нас 
врачи были, просто легенды! Ирина 
Александровна Мамаева, Татьяна Ти-
товна Безуглая, неонатолог Валентина 
Николаевна Варламова, акушер-гине-
колог Наталья Михайловна Галютки-
на... Людмила Николаевна Николаева 
была награждена медалью ордена «За 
заслуги перед Отечеством» II степени, 
ей присвоили звание «Почетный граж-
данин Красного Сулина». Могло ли 
такое случиться в плохом роддоме? А 
теперь что будет? Коллектив распадет-
ся, многолетние традиции погибнут, и 
город окажется где-то на медицинских 
задворках.

Красносулинка Ирина С. вспомина-
ет, что ее внук при рождении весил 
больше 4 кг. В любом другом роддоме 
матери в этом случае сделали бы кеса-
рево сечение, не задумываясь. Но все 
же оно может негативно повлиять и на 
роженицу, и на ребенка. И в Красно-
сулинском роддоме приняли решение: 
«Будет рожать сама!» И роды прошли 
успешно естественным путем.

Люди не представляют, как жить 
дальше.

«В 2017 году я родила в Красном Су-
лине дочь, – пишет 37-летняя Наталья 
Афанасьева. – Мне все понравилось, 
спасибо врачам, отличные специалис-
ты работают. Очень жаль, если род-
дом закроют. Думала, если Бог даст, 
второй раз буду рожать там же. Но, 
видимо, не получится».

комментарий
«Молот» попросил специалистов министерства здравоохранения Ростовской 
области прокомментировать ситуацию.
«В ГБУ РО «ЦРБ» в Красносулинском районе организован ургентный родзал 
для оказания экстренной помощи беременным, роженицам и родильницам 
Красносулинского района. Оказание помощи по диспансерному наблюдению 
беременных и гинекологическим больным Красносулинского района 
осуществляется в полном объеме в данной районной больнице.
В настоящее время в ГБУ РО «ЦРБ» в Красносулинском районе на диспансерном 
учете по беременности состоит 161 беременная. В 2021 году в Красносулинском 
районе родилось 403 ребенка, в 2022 году – 322, в 2023 году – 313, за 6 месяцев 
2024 года – 151 ребенок.
Медицинская помощь беременным и роженицам Красносулинского района 
по профилю «акушерство и гинекология» оказывается в роддоме ГБСМП 
им. В.И. Ленина г. Шахты. Это роддом II уровня (на расстоянии 33 км), где есть 
условия для круглосуточного оказания помощи беременным женщинам, 
роженицам и родильницам.
За время закрытия акушерского отделения проблем с транспортировкой и жалоб 
на оказание медицинской помощи беременным и роженицам не было.
При увеличении количества беременных в Красносулинском районе будет 
рассмотрен вопрос об открытии акушерского отделения на базе ГБУ РО «ЦРБ» 
в Красносулинском районе», – сообщили в министерстве.

   Такие четырехкилограммовые бутузы рождались в красносулинском роддоме 
естественным путём
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   «Чайка» стала одним из открытий старта турнира Пер-
вой лиги

Два разных 
тайма

  РПЛ

Футбольный клуб «Ростов» 
в домашнем матче четвер-
того тура чемпионата Рос-

сии не смог обыграть казанский 
«Рубин».

Тайм нереализованных 
возможностей

В прошлом туре ростовчане 
получили звонкую пощечину в 
Санкт-Петербурге, проиграв «Зе-
ниту» со счетом 0:5. После этого 
команда Валерия Карпина просто 
обязана была реабилитироваться 
перед болельщиками, показав хо-
рошую игру.

Одной из интриг матча была 
вратарская позиция. Кто-то пред-
полагал, что после пяти мячей в 
Северной столице Рустам Ятимов 
потеряет место в основном соста-
ве, но голкипер сборной Таджи-
кистана вышел на поле с первой 
минуты игры.

Первый тайм остался полно-
стью за ростовчанами. «Жел-
то-синие» владели мячом, созда-
вали моменты, и на 14-й минуте 
Данил Глебов открыл счет, впер-
вые в карьере забив гол ударом 
головой.

После этого ростовчане могли 
увеличить преимущество, но мяч 
упорно не шел в ворота гостей. 
Казалось, что назревает еще один 
гол в ворота «Рубина», однако 
эти ожидания не оправдались. 
После первого тайма ростовчане 
имели минимальное преимуще-
ство в счете, но казалось, что во 
второй половине встречи голы 
точно будут.   КУБОК РОССИИ

Ростовский СКА в гостях 
проиграл команде «Кубань 
Холдинг» со счетом 2:3.

Во втором туре группо-
вого этапа Кубка России 
ФК «Ростов» 13 августа 
сыграет на «Ростов Арене» 
с «Химками».

Уже на старте этого тур-
нира «желто-синие» ока-
зались в непростом поло-
жении. Всего-то второй 
тур, а ростовчанам уже 
нужно играть только на 
победу. Почему? В первом 
туре «Ростов» проиграл 
«Локомотиву», а «Химки» 
обы г ра ли «О ренбу рг». 
Поэтому если ростовчане 
дома не обыграют «Хим-
ки», которые по всем рас-
кладам были аутсайде -
ром группы, то положение 
команды станет близким к 
катастрофе. Простых по-
единков впереди не будет, 
а очки нужны будут кровь 
из носу.

   ПЕРВАЯ ЛИГА

Песчанокопская «Чайка» 
в домашнем матче пятого 
тура Первой лиги сыграла 
вничью с московской  
«Родиной».

«Чайка» стала одним из 
открытий старта турнира, 
выдав серию без пораже-
ний. Горячие головы даже 
заговорили о повышении в 
классе, но главный тренер 
Дмитрий Пятибратов ста-
рается спустить их с небес 
на землю, говоря о преждев-
ременности таких сужде-
ний. Стоит отметить, что и 
«Родина» выдала неплохой 
старт, подтвердив намере-
ние побороться за путевку 
в Премьер-лигу.

Уже на шестой минуте 
хозяева поля вышли вперед 
после точного удара Алек-
сандра Хохлачева. После 
такого начала столичная 
команда немного «поплы-
ла», но довольно быстро 
пришла в себя.

На 32-й минуте произо-
шел, наверное, самый глав-
ный эпизод матча. Напа-
дающий «Родины» Амур 

Без права на ошибку

Футбол отошёл 
на второй план

Всё решил пенальти
В перерыве наставник казанцев 

Рашид Рахимов изменил тактику 
своей команды, внеся в нее не-
сколько изменений. «Рубин» за-
играл гораздо лучше, вернулся в 
игру и даже сравнял счет. На 61-й 
минуте мяч в штрафной «Ростова» 
попал в руку Андрею Ланговичу, и 
судья назначил пенальти. Мирлинд 
Даку с точки не промахнулся.

– Мы думали о своих действи-
ях, что нам нужно увеличивать 
скорость игры, больше вступать в 
единоборства. Видимо, «Ростов» 
потратил много сил в первом тайме, 
что и сказалось на игре во втором, 
– признался после матча полуза-
щитник «Рубина» Руслан Безруков.

В конце встречи гости даже 
имели шансы забить еще, но счет 
в итоге не изменился. Ростовчане 
остались недовольны ничьей, так 
как после первого тайма казалось, 
что три очка от «Ростова» никуда 
не денутся.

После матча бурно обсуждалось 
решение судьи назначить пенальти 
в ворота «Ростова». Не все встали 
на сторону судьи.

– Мне хотелось бы услышать 
формулировку. Куда футболисту 
девать эту руку? Движение его 
руки – абсолютно естественное. На 
мой взгляд, это не пенальти, – ска-

Вернулись 
на победный путь

В домашнем матче Второй лиги 
«Ростов-2» обыграл владикав-
казскую «Аланию-2».

Матч проходил на стадионе 
«Олимп». Игра получилась не-
простой, с большим количеством 
едноборств.  Судьбу вст речи 
решил точный удар Алимова 
на 76-й минуте. «Желто-синие» 
одержали победу с минимальным 
перевесом – 1:0.

– Выдалась тяжелейшая игра. 
Долго не могли забить, мяч кате-
горически отказывался залетать 
в ворота. Считаю, что сегодня 
полностью переиграли соперника 
во всех компонентах, не хватало 
только забитого гола. У нас реа-
лизация страдает на протяжении 
нескольких игр, от этого идут нер-
возность и неуверенность, – сказал 
после матча тренер «Ростова-2» 
Александр Аброскин.

В 19 играх «Ростов-2» набрал 36 
очков и занимает второе место в 
турнирной таблице. «Форте» опе-
режает ростовчан на одно очко и 
при этом провел на одну встречу 
меньше.

Тотальное 
преимущество

Женская команда футбольного 
клуба «Ростов» в матче чемпио-
ната России обыграла самарские 
«Крылья Советов».

Встреча проходила в Ростове на 
стадионе «Локомотив». На 36-й ми-
нуте счет открыла Татьяна Красно-
ва. На перерыв команды ушли при 
минимальном преимуществе рос-
товчанок – 1:0, при этом «Ростов» 
имел колоссальное преимущество.

Во второй половине матча рису-
нок игры не изменился. Уже на 46-й 
минуте Анна Далалакян сделала 
преимущество ростовчанок ком-
фортным. Матч так и завершился 
со счетом 2:0. Ростовская команда 
владела колоссальным преимуще-
ством, о чем говорит статистика 
ударов по воротам: 21:4.

В 14 матчах«Ростов» набрал 16 
очков и занимает восьмое место в 
турнирной таблице.

Финишная прямая
Хоккеисты «Ростова» приняли 

участие в товарищеском турнире 
в Рязани.

7 августа соперником «кондо-
ров» стал Тамбов. Команды не 
стали скупиться на заброшенные 
шайбы и подарили болельщикам 
семь результативных действий. 
К сожалению, в этой перестрелке 
точнее оказались тамбовчане – 4:3.

На следующий день «Ростов» 
играл против команды «Рязань 
ВДВ». Эта встреча получилась 
«засушливой». Судьбу игры ре-
шила всего одна шайба, которую 
на 22-й минуте забросил ростов-
чанин Козлов.

9 августа ростовчане сыграли 
против «Кристалла». Здесь повто-
рился счет первой встречи турни-
ра, и фортуна вновь отвернулась от 
ростовчан. Итог – поражение 3:4.

– У нас и в прошлом году было 
много таких матчей. Это связано с 
тем, что ребята молодые, они пока 
не выдерживают груз ответствен-
ности. В нашей команде многое за-
вязано на психологии. Мы выходим 
на третий период, ведя в счете, и 
такое ощущение, что боимся вы-
играть. Вместо того чтобы сыграть 
увереннее и забить еще, начинаем 
зажиматься и допускать ошибки. С 
этим сложно что-то сделать, нуж-
но время на адаптацию. Москва не 
сразу строилась, – подвел итоги 
турнира наставник «Ростова» Гри-
горий Пантелеев.

16 и 17 августа «кондоры» в Рос-
тове сыграют товарищеские матчи 
против воронежского «Бурана».

Калмыков после столкно-
вения с вратарем «Чайки» 
Михаилом Калмыковым 
рухнул на газон. На поле 
даже выехала карета ско-
рой помощи, чтобы помочь 
футболисту, потерявшему 
сознание. В итоге Калмы-
кова сразу же отправили в 
одну из местных больниц.

Возможно, игроки «Роди-
ны» находились под впечат-
лением от произошедшего: 
после этого эпизода они 
почти сразу же пропустили 
еще один мяч, гол забил 
Станислав Библик. На пе-
рерыв хозяева поля ушли, 
имея комфортное преиму-
щество в два мяча.

Во втором тайме гости 
перевернули ход встречи. 
К 69-й минуте Александр 
Юшин восстановил рав-
новесие, оформив дубль. 
Финальный свисток зафик-
сировал ничью – 2:2.

«Чайка» в пяти матчах на-
брала девять очков и зани-
мает третье место в турнир-
ной таблице. Выше команды 
из Песчанокопского нахо-
дятся тульский «Арсенал» 
(13 очков) и нижнекамский 
«Нефтехимик» (10 очков).

   Денис Глушаков вернется в Ростовскую область

Скорее всего Валерий 
Карпин даст шанс проявить 
себя футболистам, которые 
редко выходят в матчах 
чемпионата России. Одна 
из главных интриг – кто 
займет место в воротах? 
Вероятнее всего это будет 
Ханкич, но и Одоевский 
когда-то должен получить 
свой шанс. Это может про-
изойти в каком-то из кубко-
вых матчей.

За «Химки» играет хо-
рошо знакомый донским 
болельщикам Денис Глу-
шаков. Зимой уроженец 
Миллерово тренировался 
с «Ростовом», но контракт 
с ним клуб так и не подпи-
сал. Возможно, он захочет 
доказать ростовчанам, что 
они зря не поверили в него.

Матч обещает быть инте-
ресным, с большим количе-
ством микроинтриг. Важно, 
что игра имеет серьезное 
турнирное значение, поэто-
му прохлаждаться на поле 
жарким ростовским вече-
ром команды не должны.

зал бывший игрок сборной России 
Игорь Шалимов. – Но все молчат. 
Руководство не объясняет трене-
рам до сезона, тренеры не знают, 
что делать с игроками, о чем им 
говорить. Когда объясняют, я не 
могу понять и принять это. Когда 
человек двигается, и говорят про 
положение его руки – это чуть-чуть 
напоминает бред сумасшедшего, на 
мой взгляд.

Решение действительно было 
спорным, но стоит признать, что 
мяч в руку футболиста «Ростова» 
все же попал. Остается лишь во-
прос трактовки эпизода, которая, 
к сожалению, меняется слишком 
часто. Сначала судьи говорят, что 
в таких эпизодах ставить пенальти 
нельзя, а уже через неделю все ме-
няется. Кажется, что никто, кроме 
судей, не знает, когда за игру рукой 
назначается пенальти, а когда нет.

   Руслан Безруков сыграл против своей бывшей команды

   Ростовчане упустили победу
БОЛЬШЕ НОВОСТЕЙ
ЧИТАЙТЕ НА САЙТЕ
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Место Команда Матчи Очки

1 Зенит 4 12
2 Динамо 4 9
3 Локомотив 4 9
4 ЦСКА 4 7
5 Спартак 4 7
6 Пари НН 4 6
7 Краснодар 4 6
8 Оренбург 4 5
9 Ростов 4 5

10 Акрон 4 4
11 Химки 4 4
12 Рубин 4 4
13 Крылья Советов 4 3
14 Ахмат 4 3

15 Динамо  
(Махачкала) 4 2

16 Факел 4 1

Турнирная таблица

«Ростов» – «Рубин» – 1:1 (1:0)

«Ростов»:  Ятимов, Вахания (Саравия, 84), Осипенко, Сако, Ланго-
вич, Щетинин (Чернов, 84), Глебов, Уткин, Азнауров (Байрамян, 62), 
Голенков (Комличенко, 71), Роналдо.
«Рубин»:  Ставер, Рожков (Шабанхаджай, 69), Кабутов, Грицаенко, 
Вуячич, Тесленко, Безруков, Юкич (Иванов, 88), Иву (Апшацев, 86), 
Чумич (Вада, 75), Даку.
Голы:  Глебов, 14 (1:0); Даку, 62 (пенальти, 1:1).
Предупреждения:  Голенков, 29; Лангович, 52; Иву, 78; Юкич, 85.
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Если брать первый тайм, 
то ожидания полностью 
оправдались. Что произошло 
потом? У футболистов спроси-
те... Можно сказать, что второй 
тайм разозлил? Да, можно.
Валерий Карпин, главный тре-
нер ФК «Ростов»
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